

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes, . . . . . 2 pesetas
Provincias, trimestre, 9 . . . . .

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos 981

ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de día de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la Imprenta Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

LA LOCURA DE LA DISOLUCION

HORAS DECISIVAS

Lo son para España las que van a transcurrir hasta la mañana del lunes, día en el cual el Sr. Dato está decidido a presentar a la firma regia el decreto de disolución de las Cortes.

Jamás hombre político, jamás jefe de Gobierno alguno se acercó ante el Poder moderador, desde la Restauración hasta hoy, con preocupaciones y agobios morales como los que deben de gravitar sobre la conciencia del Sr. Dato, al exponer a D. Alfonso la absurda pretensión que habrá de formularle el lunes próximo.

El problema constitucional es gravísimo, y lo es porque el Sr. Dato, que siempre se distinguió como un espíritu atildadamente perspicaz y cauto, apareció víctima de una morbosa obsesión, intenta imposibles, pide absurdos.

Casi produce sonrojo tener en España que recordar, en los días que vive el mundo, que las grandes cuestiones políticas sólo en el Parlamento pueden ser ventiladas y resueltas. Allí tienen su asiento único las querellas de los gobernantes con los partidos o con la opinión.

Por qué el Sr. Dato huye del Parlamento, desartando de sus primordiales deberes? Porque de antemano, se dice, sabe que sería derrotado. Los que en tal forma discurren pecan de excesiva antevidencia.

Lloyd George era en Inglaterra un ministro popularísimo, alentado por la opinión democrática. Pretendía implantar unas reformas de carácter fiscal, de tal trascendencia, que mediante ellas iba a transformar esencial, sustantivamente, el régimen de la propiedad territorial.

¿Qué aconteció después? El partido liberal, compareciendo ante el Poder moderador, pidió el decreto de disolución, con un programa definido y con fines tan concretos y amparados por la opinión pública tan resueltamente, que la Corona no vaciló. Fué disuelto el Parlamento y reformada la Cámara de los lores.

Si el Sr. Dato desoye la voz del deber, y por huir del Parlamento plantea inoportuna y extemporáneamente la cuestión de confianza, nadie, que no sea un malvado o un loco, podrá dudar de que llegó el momento obligado de consultar a los prohombres que representan y dirigen fuerzas políticas en España.

Si el Sr. Dato desoye la voz del deber, y por huir del Parlamento plantea inoportuna y extemporáneamente la cuestión de confianza, nadie, que no sea un malvado o un loco, podrá dudar de que llegó el momento obligado de consultar a los prohombres que representan y dirigen fuerzas políticas en España.

No vale decir que este Gobierno, como todo Gobierno, al recibir la confianza regia, recibe con ella la plenitud de medios para gobernar, entre los cuales, uno de los principales es el decreto de disolución. Esta teoría es perfecta cuando se trata de un Gobierno nuevo, que llega al Poder teniendo que sustituir a otro Gobierno de partido, fracasado o agotado.

un Gobierno nuevo, que llega al Poder teniendo que sustituir a otro Gobierno de partido, fracasado o agotado. ¿Pero es éste el caso? Notoriamente, no.

Maura, con Cierva, y apoyado por Dato, en íntima y apretada unión electoral, disolvieron unas Cortes y constituyeron otras conservadoras. Fracasó Maura y lo substituyó Sánchez de Toca, sostenido por el Sr. Dato, en el Gobierno y en el Parlamento. Vióse obligado a dejar el Poder el Sr. Sánchez de Toca y lo reemplazó el Sr. Allendesalazar, que gobernó a su vez con ministros y diputados que le facilitara el Sr. Dato, entre otros.

Flacos de memoria somos los españoles; tanto, que padecemos, con caracteres de cronicidad, amnesia agudísima, pero no hasta el límite de que olvidemos cosas que son de ayer. En un período no lejano, el Sr. Montero Ríos disolvió unas Cortes conservadoras y convocó otras liberales. No pudo continuar gobernando, y hubo de ser llamado a sustituirle el Sr. Moret. Vióse que este insigne hombre político no podía gobernar con aquel Parlamento y pidió el decreto de disolución para una gran reforma constitucional de acentuado sentido democrático, y con el fin de incorporar a la Monarquía fuerzas de notorio prestigio, que en la extrema izquierda imponían aquellas condiciones para entrar en la legalidad.

Maura y Dato, aún está húmeda la tinta con que se escribió la soflama, amenazaron con disolver su partido, retirándose a la vida privada si al Sr. Moret se le otorgaba el decreto de disolución. ¿Qué asombrosa mudanza se operó de entonces ahora en el ondulante espíritu del actual jefe del Gobierno!

En medio de la confusión que nos depara la vida española, hemos recogido ayer una nota alentadora, que trae a nuestro espíritu un atisbo de esperanzas.

Nos referimos al final de la nota oficiosa que fué publicada al concluir la reunión habida entre los señores marqueses de Alhuocmas, conde de Romanones, D. Santiago Alb y don Juan Vives Alvarez. Nos dicen y nos orientan los pronombres liberales «una política radicalmente liberal y democrática, que pacifique a España y prepare la obra de su reconstitución interior, mediante el mantenimiento estricto del derecho; el respeto a la personalidad humana y a la colectiva, y el desenvolvimiento amplísimo de normas jurídicas y financieras que, transformando el régimen de la propiedad y la orientación del Presupuesto y de las leyes fiscales, satisfagan el anhelo de justicia social, de afianzamiento de la libertad y de mejoramiento económico que conmueve ya al mundo entero después de la guerra».

Esa es la ruta para llegar a caminos de salvación. Eso es lo que demandan los tiempos y exige el pueblo. Ahí están en forma germinal las esencias de un programa que podría agrupar a todas las izquierdas. Para ese empeño, todos, con la acción o con la simpatía, se crearían obligados a cooperar en la obra de la democracia.

Peró que lo sepan los firmantes. No bastan palabras bellas; se impone que se transformen en realidades tangibles, inmediatas. Si hay tibiezas o deserciones, nosotros seríamos implacables con quienes así procedieran. Que el verbo se haga carne, porque nadie, llamándose liberal, reformista, republicano, socialista o sindicalista, haga obra negativa, facilitando la permanencia omnipotente de una política de derechas.

... Mientras tanto, piensen los que creen monopolizar la defensa del orden y de la Monarquía, que nada daña tanto a los jefes de Estado, reyes o presidentes, como dejarse arrastrar al torbellino de la lucha de los hombres y de los partidos.

Quien ha de decidir como árbitro, no puede ser invitado a proceder como beligerante.

Lo que cuentan los prisioneros franceses

Las subsistencias en Rusia

Estocolmo, 1.—Los prisioneros franceses que acaban de llegar a esta capital, procedentes de Rusia, dan interesantes detalles acerca de la manera como «se vive» en aquel país, especialmente en las grandes urbes, donde los artículos de primera necesidad han alcanzado precios inverosímiles por lo elevados.

En Moscú, el kilo de manteca de vaca cuesta 12.500 rublos; el pan blanco, la carne y el pescado, a 4.000 rublos kilo. En Petrogrado, esos géneros resultan algo más «baratos», pues el precio del kilo de manteca de vaca, por ejemplo, no pasa de 2.000 rublos.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Tapia, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répido, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endérix, Ricardo María, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabironda, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex El Liberal redactores de

Coplas del día

¡Habló el general!

Con su tono chahucano, de nuevo Weyler habló... ¿De nuevo don Valeriano?... ¿Weyler de nuevo?... ¡A qué no!

El general, ha dos días, con sus farrocos modales dijo cuatro tonterías anticonstitucionales...

Regir quiere los destinos de la hispania y alta grey, con ministros palatinos escogidos por el rey...

No elegirá hombres insanos de políticos extremos, porque él se lava las manos... (Eso ya será algo menos.)

Dice que es, en su soflama, en política neutral... Mas, neutral y todo, llama filia a la unión liberal...

Como el carro no se tuerza, este hombre digno de loo hará un Gobierno de fuerza... ¿Ah, con que sí?... ¡Adiós, Ochoa!

Su obediencia siempre es ciega y habla hoy en tonos sinceros, porque el siempre limpio juega... ¿Limpio?... (Cambiará el ropero.)

Con su fantasía loca, nos brinda porvenir tal... Yo creo que se equivocó el vidente general...

No ve claro, el gran avaro, en lo que a España conviene... Y es, en verdad, caso raro que el hombre no vea claro con las limparas que tiene...

LUIS DE TAPIA

NUESTROS COLABORADORES

LO DE ITALIA

CONVIENE ABREVIAR

La primera vez que Liebnicht fué detenido durante la guerra, profetizó sobre la revolución futura. Las gentes—dijo—con el recuerdo de la revolución francesa en la imaginación, esperan una repetición de la misma. Esperan una ópera en tres actos, doblada de «ballet», con grandes ingenios, lanzando rojos resplandores sobre el telón de fondo que figura París. Y no se trata de eso. La revolución futura, la revolución próxima, la revolución en que ya nos encontramos, se traducirá, se traduce simplemente, «en un largo malestar».

¡Si la Humanidad pudiese prescindir de él! ¡Si mañana el historiador tuviese derecho, como Goethe, entre el primer libro y el segundo del «Wilhelm Meister», a saltar un período de turbación oscura y de preparación turbulenta, para no presentar ante los ojos sino claros resultados cumplidos!

Es corriente desear que los grandes cambios sociales se produzcan por evolución, lentamente. Esto puede ser propio de los bien hallados, partidarios del «Tras de mí, el diluvio». Pero un honesto y desinteresado espíritu, de estirpe clásica, no deseará esto. Un honesto y desinteresado espíritu de estirpe clásica preferirá el menos valioso de los resultados a la más apasionante de las preparaciones.

Por estética, si no por ética, por amor a la cultura, si no por amor a la justicia, «conviene abreviar».

ITALIA

Esto parece que está hoy haciendo Italia. Italia hace bien.

Hay que decirlo; no esperábamos menos de ella. Recuerdo haberlo manifestado así, ya en 1917, al representante de un periódico peruano, con quien tuve el gusto de conversar con algún detenimiento sobre temas personales y de actualidad. Como me preguntase qué me parecía de Rusia, hube de contestarle que lo de Ru-

sia era enorme, pero que lo mejor acontecería luego en Italia.

Si, lo de Rusia ha sido enorme... En este calificativo se encuentran a la vez su elogio y su condenación. Enorme, como casi todo lo ruso. Shakespeare es muy grande, pero Dostoyewski no es más que enorme.

Si lo de Italia resulta, por hoy, menos importante que lo de Rusia, contendrá, probablemente, más salud definitiva. La versión italiana del «largo malestar» parece desarrollarse con cierta alegría sana, hija, entre otras cosas, de la misma rapidez.

Esta revolución de Italia se parece a «la Revolución» como la fiebre de una vacuna se parece a la enfermedad de que preserva.

GIOLITTI

Esta revolución no es, pues, un conflicto, sino una tarea. Todo el mundo sabe que Giolitti le preside.

Creo que la significación adquirida por esta figura durante la guerra y su situación en la política internacional italiana, han sido esenciales, no accidentales, a su misión de hoy en la política social. Para mí, en ninguna parte el hombre de la revolución podrá ser el hombre de la guerra. Hay aquí que romper una continuidad.

Mientras Giolitti preside en Italia la doble tarea, Millerand, al ser elegido presidente de la República de Francia, «entrega al alcalde de París una cantidad para los pobres». Dificilmente podría explicar cuánto me ha escandalizado este gesto anacrónico, en su vulgaridad obscena y en su simbólica incongruencia en alguien que al fin y al cabo se ha llamado tanto tiempo socialista... De pronto, sorprende. Luego desaparece la sorpresa cuando se piensa que Millerand ha sido en Francia un político de la guerra. Un político de la guerra puede ser un hombre para la limosna, no para la justicia social y sus tareas.

Es curioso observar que si lo de Italia viene a juntarse con lo de Rusia en una obra de higiene abreviada, de alivio del malestar a beneficio del resultado, «lo de Francia» se une a «lo de los Estados Unidos, en un sentido contrario», de resistencia y de regresión.

EN TODO EL MUNDO

...Pero Francia, y los Estados Unidos, y todos los países del mundo tendrán, más pronto o más tarde, su Giolitti, su hombre de la hora, limpio de responsabilidad en las abominaciones de la hora anterior. Tendrán su Giolitti o su Lenin. Hay que escoger.

Puede optarse por tener sucesivamente un Giolitti y un Lenin... Pero esto ha de ser aprisa, aprisa.

¡Para bien de todos, aprisa!

EUGENIO D'ORS

El conflicto de los teatros en París

Los directores de teatros no reconocen el Sindicato de autores

París, 1.—El conflicto entre los directores de teatros y el Sindicato de actores y autores dramáticos, que se había apaciguado en estos últimos días, se ha agravado hoy.

Esta mañana se reunieron los directores, bajo la presidencia de M. Alfonso Franck, y aceptaron las tarifas sindicalistas que se les habían propuesto; pero se han negado a reconocer el Sindicato de autores dramáticos.

Este será tal vez el principio de un nuevo conflicto, cuyas consecuencias serán muy graves.

EN UNAS MANIOBRAS

Explosión de un cañón

Un teniente gravemente herido

El Ferrol, 1.—Ayer dieron comienzo los ejercicios de tiro en las baterías emplazadas en la entrada del puerto.

Se han verificado con brillantes resultados hasta esta mañana, que al disparar un cañón de 15 centímetros, sistema Arqueller Muais, explotó la recámara, alcanzando al teniente Isidro Martínez de León un trozo de ella, que le causó heridas de mucha gravedad en una pierna. También ha resultado un soldado con heridas leves.

El teniente Martínez de León hacía solamente tres días que se había incorporado a su destino.

Un banquete monstruo

en honor de Venizelos

Atenas, 1.—Ayer se celebró en esta capital un banquete monstruo con que los mil alcaldes de Grecia obsequiaron al presidente Venizelos como remate de las fiestas para conmemorar la victoria.

Durante el acto, que resultó brillantísimo, el alcalde de Atenas entregó al presidente Venizelos, en nombre de todos los Municipios griegos, en representación éxos de sus respectivos vecindarios, una corona de laurel y oro, en testimonio del agradecimiento de la nación entera.

CRONICA

El metal de los muertos

No he llegado a tiempo a Madrid, después de mi breve excursión por la Mancha, para presenciar el conmovedor espectáculo del desembarco, en la estación de Atocha, de los niños de Rotinto. Ello me ha producido muy honda tristeza. He entrado en mi cuarto de estudio y he permanecido largo rato con la frente abismada en las majos. Luego, he visto sobre mi mesa un libro; se titula «El metal de los muertos», y lo firma una mujer de alta mentalidad: Concha Espina. He abierto el volumen y me he puesto a leer.

Es una novela de dolor y de sacrificio; desde la página primera se ve ep la autora el absoluto dominio del léxico; en cuanto al fondo, me ha parecido muy superior a lo escrito por todas las mujeres españolas. También en la novela hay una mina y una explotación de los hombres, y una huelga y un éxodo trágico. Y es tan rotundo, tan decisivo lo que en este libro se dice, que he copiado unos cuantos párrafos, porque ellos forman una crónica tan elocuente y tan admirable que sobran todos los comentarios.

«No se trata en esta explotación (página 76), del incumplido régimen del trabajo ni de la perpetua lucha entre jornaleros y patronos; hay sobre ésta una cuestión nacional; porque la Compañía nordestina es en la villa dueña absoluta, sin término ni condición, de la tierra, de las fincas, del subsuelo, del monte, del aire, de la ley, de la libertad. Señora de vidas y haciendas, por virtud de este moderno feudalismo, son suyas, con propiedad indiscutible, las calles, las plazas, la iglesia, el cementerio, los edificios públicos, las vías de comunicación, y suyos moralmente, casi todos los organismos populares, representados por personas que disfrutan, con privilegio escandaloso, cargos del Estado y de la Compañía...» «Por su indicación se hacen nombramientos de personal administrativo, abonos de contribuciones...» «A su antojo se convierten en protestantes las escuelas católicas...» «Dispone de un Cuerpo armado superior al de las fuerzas militares españolas.» «Y ya no se conforma con el poderío que ejerce en la ribera; pone los ojos y el zarzapo en el abierto litoral y adquiere la octava parte de la provincia de Huelva y parte de la de Sevilla.» «Las aguas del más soleado río español vierten en territorio extranjero.» «Y tiende su bandera a la flor del viento allá abajo en las costaneras dunas, allá arriba, encima de la tierra ahuecada, de las pueblos sometidos, de las atormentadas cumbres...»

He sentido subir a la frente el rubor ibero ante la descripción de esta nación mediatizada.

«Los mineros se amontonan—sigue diciendo doña Concha Espina—. Las acciones emitidas a 125 pesetas valen 2.000. En las localidades inmensas que componen el dominio extranjero no hay telégrafo, ni teléfono, ni Centros de enseñanza. La luz eléctrica, ni caminos, ni ferrocarril. A los pies de tales patronos vaca el obrero, sacrificando su vida a cada minuto, para recibir como salario la séptima parte de lo que produce.»

Leed, leed y horrorizaos y admirad, porque esta crónica no es mía.

«Desde los arranques más hondos de la explotación crece por los castros el humo ritual del sacrificio, la nube de tremenda palidez que gana los alcortes y se apodera de los altos confines. Un espíritu siniestro domina en el paisaje; un clamor desesperado ensordece la mañana... Las piedras roídas por los siglos se levantan de sus cavidades ardiendo y gritando; saltan fuentes de púrpura desde las selvas milagrosas del cobre; las bocas infinitas de las vertientes ladran con acentos furiosos; los argayos, los aludes gimen bajo el retumbo de la pólvora.»

«Millares de obreros, representantes de muchas generaciones de esclavos, bajan hasta el último suelo para alumbrar el cobre, allí donde el calor espantoso tritura la roca y hierve el vitriolo encima de la carne. Viven disecados por la oscuridad, ebrios de tristeza. Cada esfuerzo suyo abre una herida en la armazón del globo y se hundén los caminos debajo de sus pies; el abismo se hiende, crujen las peñas y se desploman sobre lo socavado. Los mineros se quedan solos con la muerte y la noche...»

«Cuanto más lejos quedan los ventiladores, más trasciende, con el gas pernicioso de los ácidos, una hedionda fermentación de podredumbre humana; las heces de miles de hombres abandonados en aquellos

# LA SITUACION POLITICA

## La cuestión de confianza se aplaza hasta el lunes

El Sr. Dato en Palacio

Después de la una de la tarde llegó ayer a la Presidencia el Sr. Dato.

Recibió a los periodistas manifestándoles que, después de asistir al acto de la inauguración del Congreso Postal, había ido a desahogar con el rey.

«Le he informado dijo el Sr. Dato—de las deliberaciones del Consejo de ayer, que ampliaré con mayor extensión, para que tengan la debida publicidad, en el Consejo que se celebrará el lunes bajo la presidencia del rey.

Este tiene que asistir hoy a una fiesta militar y por tal motivo ha designado el lunes para el Consejo.

## Reunión de las izquierdas gubernamentales

A las tres y media de la tarde se reunieron, en el domicilio del marqués de Alhucemas, éste y los señores conde de Romanones, Alba y Alvarez (D. Melquiades).

Duró la reunión dos horas, facilitándose al terminar la siguiente

### NOTA OFICIOSA

«En el día de hoy se han reunido los señores marqués de Alhucemas, conde de Romanones, D. Santiago Alba y D. Melquiades Alvarez, al efecto de examinar la situación política y de analizar las contingencias que de la misma se derivan, después del planteamiento oficial del problema a que alude el acuerdo del Consejo de ministros de ayer.

Declaran los congregados que no sienten impaciencia alguna de Poder. De sobra lo acredita el caso excesivo silencio en que, por altos motivos de patriótica prudencia, han venido encerrándose, ante la gravedad notoria de las circunstancias y la manifiesta debilidad del Gobierno para afrontarla y resolverla.

Ni siquiera hoy puede impulsarse a las izquierdas gubernamentales a pedir aquí, la convicción de peligros próximos y daños ciertos que, por notorios, excusan toda ponderación. Pero faltarían a su deber más elemental si no encarecieran ante la opinión la necesidad ineludible de que el problema político se plantee ante el Parlamento, justificando en presencia de las Cortes su actitud el Gobierno de su majestad, y expresando al mismo tiempo la obra nacional para la que requiere la máxima concesión de confianza de la Corona y de los electores que se dispone a demandar.

En último término, si el Gobierno no se prestara a tal comparecencia, inexcusable imperativo de su deber en un régimen parlamentario y constitucional, demandan las izquierdas aquí representadas que la crisis y sus posibles soluciones tengan en la Cámara regia el desarrollo más amplio y de mayor y más didáctica publicidad.

A facilitar aquél y a justificar ésta se obligan los reunidos por su parte. Aplazan, por respeto para la consulta regia, la exposición completa de sus ideas y de sus actitudes. Pero proclaman más que nunca, desde luego, su fe en la virtualidad de una política radicalmente liberal y democrática, que pacifique a España y prepare la obra de su reconstitución interior, mediante el mantenimiento estricto del Derecho; el respeto a la personalidad humana y a la colectiva; y el desenvolvimiento amplísimo de normas jurídicas y financieras que, transformando el régimen de la propiedad y la orientación del Presupuesto y de las leyes fiscales, satisfagan el anhelo de justicia social, de afianzamiento de la libertad y de mejoramiento económico que conmueve ya al mundo entero después de la guerra.»

### Después de la reunión

Al terminar la reunión, los jefes liberales hablaron brevemente con los periodistas.

Uno de éstos informó al conde de Romanones de la nota que había facilitado por la mañana el Sr. Dato acerca de su despacho con el rey.

El conde de Romanones escuchó atentamente, y dirigiéndose al que le informaba, dijo:

—Ya sé, ya sé que tiene usted hecha una apuesta a que le dan el decreto de disolución al Sr. Dato!

—¿Cree usted que la perderá?

—Vale poco esa apuesta—replicó el conde de Romanones—. Puede usted darle por...

—reflexión acerca de la cantidad y término—: puede usted darle por dos pesetas!

—No obstante—agregó el periodista—, esta mañana el Sr. Dato creía que contaba con el decreto.

—Si lo creía—repuso el conde de Romanones—.

—¿Es que desde esta mañana ha ocurrido algún acontecimiento?

—Naturalmente.

—¿Cuál?

—Este. ¿Le parece poco acontecimiento? Con esta nota, basta. Nada, nada; dé usted esa apuesta por dos pesetas.

El Sr. Alba, preguntado también por los periodistas, dijo lo siguiente:

—La nota ya afirma bastante. Después de ella hay que decir con los maestros del viejo periodismo: «Sin comentarios.»

Por no haber podido concurrir a la reunión los Sres. Gasset y Alcalá Zamora, el marqués de Alhucemas comunicó por teléfono con el primero de aquéllos, no habiéndole sido posible hacerlo con el segundo.

El Sr. Gasset estuvo plenamente conforme con los términos de dicha nota, con los cuales también coincidiría el Sr. Alcalá Zamora, a juicio de los que conocen su modo de pensar.

### La reunión y la nota

Aprobada unánimemente la nota que en otro lugar publicamos, parece que los representantes de las izquierdas gubernamentales, reunidos en el domicilio del marqués de Alhucemas, continuaron el cambio de impresiones iniciado en sus conferencias anteriores de Hendaya y Biarritz acerca de las soluciones políticas que podrán constituir un programa de acción común desde el Gobierno.

Noticias que consideramos autorizadas aseguran que el acuerdo fue fácil y completo. Se examinaron aquellas con un espíritu acomodado a la gravedad de las circunstancias, cuidando de evitar que nadie pudiera suponer que actitudes singulares en el campo de la izquierda serían de disculpa a la extemporánea entrega del decreto de disolución al grupo idóneo.

Mantuvo fielmente el Sr. Alvarez la ideología del programa reformista, señalándose desde luego la coincidencia que con el mismo viene manteniendo en el Parlamento la izquierda liberal, y mostrando también los demócratas y los liberales históricos el leal convencimiento de lo que exige la evolución de las ideas y de los pueblos después de la guerra.

No hay, pues, diferencia alguna irreductible entre los elementos ayer congregados, ni hubo tampoco reparos en otorgar al jefe de los reformistas las garantías de intervención personal que él considera indispensables para asegurar plena eficacia a la obra de un futuro próximo Gabinete de izquierdas.

Restan sólo cuestiones de detalle, que hubiera sido impertinente analizar antes de que la Corona decidiera si en definitiva mantiene o no la resolución que ayer, alborozados y gozosos en demasía, gritaban los amigos del Sr. Dato.

El espíritu de liberales y reformistas, y, en general, el de las izquierdas todas, mostrábase anoche públicamente satisfecho del vigor con que se había expuesto y mantenido una actitud que las circunstancias hacían ya inaplazable. Y todos ellos también elogiaban las frases de la nota, en que se habla un lenguaje de dignidad ciudadana y de orientaciones radicales y socializadoras, que son ya comunes a todas las democracias de los pueblos cultos.

## Opiniones y comentarios

### El conde de Romanones

El conde de Romanones, hablando con los periodistas, se ha mostrado completamente opuesto a la disolución de las Cortes.

—Eso—dijo—, en estos momentos, no es lo oportuno.

Se mostró partidario de una concentración de fuerzas afines. Nada de Gobiernos de grupos desiguales, sino grandes concentraciones con una común y amplia ideología política.

—Todo, menos el actual sistema de «tirando».

En cuanto a que deba orientarse la solución de la crisis hacia la derecha o a la izquierda, con elementos conservadores o liberales, el conde de Romanones dijo que era materia vedada para él, ya que a decirlo no era el llamado ningún jefe de grupo o partido, sino la Corona.

### Melquiades Alvarez

El jefe de los reformistas declaró ayer que no espera que el Sr. Dato sea el elegido para concederle el decreto de disolución, cuya concesión debe preocupar a la Corona muy seriamente.

Refiriéndose a la concentración liberal manifestada que estaba dispuesto a prestarla su cooperación sincera, siempre que fueran aceptadas las orientaciones políticas por él sustentadas; pero que las circunstancias presentes del programa político resultaba secundaria, dada la grandísima importancia de las cuestiones sociales, ratificando su opinión de que es necesario realizar desde el Poder una amplia política democrática, pero empleando energías eficaces contra los que se apartasen de la ley, que hay que respetar y aplicar con estricta justicia.

### Indalecio Prieto

«La disolución de Cortes—ha dicho el diputado socialista—, pretendida por el señor Dato, sería verdaderamente absurda. A poco que en ello medite la Corona, encontrará por todas partes inconvenientes y no alcanzará a vez ventajas por ningún lado. A mí, desde mi posición política, me habría de complacer extraordinariamente el espectáculo que ofrecería el Sr. Dato fabricándose la mayoría a expensas de los grupos ciervistas y mauristas. Sólo le sería posible agrupar el minimum de idóneos necesarios mermando o suprimiendo estas minorías, ya que en las otras no sería hacedera la disminución. Pero aun así saltan a la vista las dificultades, y todo deja presumir que las Cortes convocadas por el señor Dato tendrían una composición igual o muy aproximada a las actuales, y que, por lo tanto, le serían también inservibles.

Es para la Corona un juego peligrosísimo el de andar con frecuencia y sin justificación plena disolviendo y convocando Parlamentos. Sólo cabe convocar a Cortes nuevas para realizar una política definida y concreta, reafirmada por la voluntad del país y a la cual se opongan las Cortes viejas, y es evidente que no se ajusta a ese caso la pretensión del Sr. Dato. Sería muy grave y en exceso descarado prescindir de un Parlamento sólo porque éste, al resolver la crisis ferroviaria, quiere dejar a salvo los intereses del país.

### De «El Socialista»

El órgano del partido socialista comenta extensamente el propósito del Sr. Dato de pedir el decreto de disolución.

Del artículo reproducimos los siguientes párrafos:

«Dato, el de la criminal parcialidad en Ríotinto; el de los encarcelamientos en masa; quien ha hecho recordar que Fernando Pío sigue siendo la sepultura entreabierto para los que lleven su protesta contra todo lo estatuido demasiado lejos, sería, perpetuado en el

Poder, la garantía de que constantes perturbaciones habrán de agitar a nuestro país.

El pacto de la Unión General y de la Confederación, que no puede resolverse en manifestos y en mítines, tendría que traducirse en hechos de cuya naturaleza el Sr. Dato no tiene derecho a despreciar el recuerdo.

Opinamos que el decreto no le será, pues, concedido al favorito de los Consejos de Administración.»

### El Sr. Cambó

Es esperado en Madrid el ex ministro de Fomento Sr. Cambó.

Respecto de la actitud de éste, del Sr. Ventosa y de otros parlamentarios regionalistas, se asegura que es resueltamente opuesta a la disolución de las Cortes.

### Los reformistas

Entre los reformistas hay gran indignación contra «La Epoca» por los comentarios que este periódico dedica a la actitud de D. Melquiades Alvarez ante el problema político planteado.

Los juicios benévolos del órgano de los conservadores, más que favorecerle, creen aquellos que perjudican al jefe de los reformistas. Sus amigos, que conocen perfectamente la sinceridad de sus convicciones y su fe en los ideales democráticos, no ocultan su protesta y su disgusto.

### Una frase de Maura

Amigos significados de D. Antonio referían ayer un curioso comentario al curso de las cosas públicas, formulado por aquél entre varios de ellos en una de las noches últimas. He aquí el diálogo:

—Don Antonio—dijo a su correligionario impresionable—, parece ya evidente que Dato va a disolver...

—¿Disolver?...—repuso el ex presidente del Consejo—¿Todavía más?...

Añadían ayer los narradores que en el caso de que, en efecto, las Cortes sean disueltas y se vaya a unas nuevas elecciones, D. Antonio Maura dirigirá una carta a sus electores de Palma de Mallorca renunciando a presentar su nombre por distrito alguno.

### Cierva escribe...

Algunos diputados ciervistas aseguraban ayer en el Congreso que el ex ministro de la Guerra está preparando una nota, en la cual señalará también su actitud de irreductible hostilidad contra el Gobierno y contra el intento de la disolución.

El Sr. La Cierva no la ha publicado ya porque confía en que, al fin, el rey, antes de resolver sobre aquélla, oirá a los jefes de los distintos grupos parlamentarios, en cuyo caso la nota constituirá el contenido de su consulta al soberano.

De todos modos, el Sr. La Cierva ha anunciado ya a sus amigos de provincias que, si hubiera nuevas elecciones, presentará candidatos ciervistas por todos, absolutamente por todos, los distritos en que luchan candidatos idóneos.

### En espera de los acontecimientos

Los preliminares de la crisis dan una muestra de lo que ésta será si, como parece seguro, se celebran consultas.

Las manifestaciones hechas por el Sr. Dato después de su despacho con el rey, y la reunión de los jefes liberales y D. Melquiades Alvarez, dieron al día político extraordinario interés.

Se mostraban con aquéllas los ministeriales muy alborozados a primera hora de la tarde, y creyéndose en posesión ya del decreto anhelado, hacían vaticinios, dentro siempre del mayor y más audaz optimismo, acerca de la constitución y de la labor del futuro Parlamento.

Pero la reunión de los jefes liberales entibió aquellos entusiasmos.

Por todos se reconocía la importancia grande que indudablemente tenía en relación con el pleito político pendiente.

Se recordaba ayer por algunos que en unas Cortes convocadas por el Sr. Montero Ríos pidió D. Segismundo Moret el decreto de disolución para realizar una obra democrática, y todos los conservadores se opusieron a que a un mismo partido se le diera dos veces el decreto de disolución.

¿Merece el Sr. Dato lo que no se concedió al Sr. Moret, y son hoy mayores los peligros que entonces se quiso evitar?

## El conflicto

### del Metropolitano, resuelto

Ayer tarde fué llamada por la Empresa del Metropolitano una Comisión de los obreros en huelga.

Después de breve discusión la Empresa cedió, y se firmó por ambas partes la siguiente fórmula:

«Con esta fecha han sido aceptadas las bases presentadas por los obreros del ramo de construcción de la Compañía Metropolitano Alfonso XIII, por cuyo motivo, las horas devengadas desde el martes pasado, inclusive, se considerarán con el 27 por 100 de aumento. Madrid, 1 de Octubre de 1920.»

Queda solucionado, pues, este conflicto, y los obreros parados reanudarán hoy mismo el trabajo.

### HAY QUE ACUDIR

## Mitín «Pro subsistencias»

La Asociación de Vecinos de Madrid, que con tanta actividad como existe llevó la campaña por los alquileres, realizará mañana domingo, a las once de la mañana, el segundo mitín por el abaratamiento de las subsistencias, calzado y vestido, en el Salón Olímpico (calle de Valencia, núm. 3), que ha sido cedido gratuitamente, dado el fin del acto, por el propietario D. Nicanor del Castillo y el arrendatario D. Eduardo Román, como para el primer mitín fué cedido el teatro Romea por el Sr. Alesanco, y están ofrecidos otros teatros que serán utilizados por el orden que llegaron los ofrecimientos, siendo de advertir

El tren de dicha línea ha circulado sin novedad.

### Manifiesto del Sindicato metalúrgico

Bilbao, 1.—La Comisión ejecutiva del Sindicato metalúrgico de Vizcaya ha repartido profusamente hoy a mediodía un manifiesto, dirigido a los trabajadores, en el cual culpan de la huelga de los astilleros de Ardanaz a los trabajadores que pertenecen a Solidaridad de Obreros Vascos.

Atacan duramente a este organismo, y se ocupan también de la huelga que se produjo con la Constructora Naval la víspera de la botadura del trasatlántico «Alfonso XIII». A continuación publicamos algunos párrafos del manifiesto:

«En este litigio el Sindicato sostiene una tesis que afecta por igual a todas las organizaciones obreras vizcainas.

Se trata de saber si ha llegado la hora de romper definitivamente con aquellas colectividades que, titulándose obreras, son organismos siempre a disposición de la clase patronal. A nuestro juicio, ha llegado el momento de acentuar nuestra acción íntegramente obrera y de clase, sin dar beligerancia a los sujetos que con otros nombres han venido a seguir la tradición de los amarillos, rompehuelgas y esquirolas. Y, pensando así, en la huelga de los astilleros de Ardanaz recomendamos a los obreros que se afilien a nuestro Sindicato o al Sindicato Único, dos colectividades que se producen en lucha franca y abierta contra la burguesía. No hay, pues, por nuestra parte, egoísmo de ninguna especie; que cada cual se afilie donde le plazca.»

### EN ZARAGOZA

Los electricistas.—Camareros y cocineros.—Presidentes del Sindicato, detentados.—Motín contra un recaudador de contribuciones

Zaragoza, 1.—Continúa igual el conflicto de las Eléctricas Reunidas. Se dirigen fuertes censuras contra el Consejo de dicha entidad, ya que no se arregla con los huelguistas ni admite tampoco a los 160 o más individuos que tienen solicitadas las plazas que abandonaron los huelguistas.

Los camareros y cocineros despedidos del Hotel Elías han dirigido graves amenazas contra un dependiente de la citada casa.

Las autoridades han ordenado la detención de los obreros despedidos.

Hoy ha ingresado en el cárcel y ha quedado sometido a proceso el presidente del ramo de la construcción, Pedro Pascual.

Con éste son ya cinco los presidentes del Sindicato que han sido encarcelados y sometidos a proceso.

Al presentarse en el pueblo de Pedrola el recaudador de contribuciones para hacer efectivos los recibos, el vecindario se amotinó e intentó agredir al recaudador.

### EN CORUÑA

Huelga de empleados municipales

Coruña, 1.—Los comercios, no obstante hallarse en huelga los dependientes, permanecen abiertos.

El anuncio de la huelga de los empleados municipales ha venido a agravar más el conflicto pendiente.

### EN VALENCIA

Huelga de transportes

Valencia, 1.—La Sociedad de Transportes, cumpliendo el acuerdo adoptado en la última reunión como protesta al arbitrio impuesto por la Alcaldía sobre el tránsito rodado, han dejado hoy a la población sin vehículos, ocasionando con ello grandes perjuicios.

La insurrección en Irlanda

Un ataque a la Policía

Dublin, 1.—Los «sin-feiners», en numeroso grupo, atacaron ayer a una patrulla de Policía cerca de Oubriensbridge, trabándose un violento combate, que duró largo rato, y del que resultaron muertos dos agentes de Policía y varios heridos por ambos bandos.

El «complot» en Londres

Londres, 1.—Parece confirmarse la existencia de un «complot» de «sin-feiners» en Londres.

Se ha redoblado la vigilancia en las cercanías de Briston Police Station para prevenir un atentado.

Parece también que habrá Consejo de ministros muy en breve para ocuparse de la cuestión de las represalias en Irlanda.

Consejo de ministros

Londres, 1.—El Consejo de ministros ha acordado convocar con urgencia a cinco altos funcionarios de Irlanda, para, con ellos, examinar la situación de aquella isla.

A los cincuenta días de ayuno.—El estado del alcalde de Cork

Londres, 5.—Todavía vive el lord alcalde de Cork, que hoy cumple sus cincuenta días de ayuno voluntario.

A última hora de la tarde fué atacado por violentos dolores, que se han prolongado hasta entrada la noche.

Los parientes que se suceden a su cabecera han sido sorprendidos por la viveza de sus ojos, que desde hace varios días no habían brillado tanto.

A las ocho de la noche le acometió una gran debilidad; después quedó sumido en un profundo sopor.

A las diez de la noche se ha anunciado que dormía.

Accidente de automóvil

Aranda, 1.—Al regresar de Madrid en automóvil varios harineros de esta población, ocurrió un accidente que pudo tener fatales consecuencias.

El «auto» de Romeral hermanos, donde venían los harineros, al llegar cerca de Colmenar Viejo el conductor equivocó la carretera y paró el coche para rectificar el camino.

Detrás del primer «auto» venía otro, que no vio al primero a causa de la polvareda, dándole un tremendo topetazo. Resultaron varios heridos de ambos coches. Gerardo Redondo, Felipe Romeral y Eduardo García resultaron con heridas de pronóstico reservado.

Se cree que hay más heridos.

cijas sin previsión. Allí se desarrolla la anemia específica de los mineros, allí roe el gusano, que se aloja en el intestino y produce la muerte por consunción.»

«Y un día los explotados claman y piden ocho horas de trabajo angustioso y jornal de seis pesetas unos y cuatro otros para devorar alimentos malsanos, que sea protegida su vida, y la Compañía se lo niega. Y la huelga viene. Un clamor se alza sobre el rebaño hambriento, sobre la mina se eleva algo formidable, como la sombra de la mano justiciera de un Dios.

«Pero la Compañía es fuerte, es omnipotente. Suenan un tiro y la fuerza dispara, y dentro de sus miserables viviendas caen niños y mujeres, y enfermos y ancianos.

Y un día, los desdichados deciden emigrar; pero sobre todo salvar a los niños que perecen de hambre. Los pueblos rivalizan en el acogimiento misericordioso, y los niños salen en grupos, llorosos, abatidos, temblantes las cabezas rapadas, abriendo los ojos espantados, como si no se dieran cuenta de tanta desventura y tanta iniquidad.»

«Todos se parecen, confundidos en una misma expresión de tortura; algunos quieren sonreír y descubren las encías exangües, con un gesto espectral. Y el filósofo recibe llorando aquellas inolvidables sonrisas y ruega mentalmente: «¡Oh, señor, que tocasteis los montes y exhalaron humo! Vos llevaréis a los pequeñuelos y los sustentareis sobre vuestras alas.»

«Oh, libro magno! Tú eres para los pobres un evangelio, un breviario para los que padecen hambre y sed de justicia, un blasón de belleza para la literatura universal.

«Sea hoy mi firma humilde para tí un holocausto, una devoción, una plegaria, un rito.

Y vosotros, los que me habéis pedido una lágrima para los niños de Ríotinto, ahí la tenéis, amarga, candente; pero eclipsada por el llanto inspirado, profético, genialmente sublime, dolorosa y profundamente humano, de los ojos de una mujer.

ANTONIO ZOZAYA

## Los problemas sociales

### Informes oficiales

En el ministerio del Trabajo facilitaron ayer los siguientes telegramas:

«San Sebastián.—Los obreros de una fábrica de cantonaje de Tolosa han abandonado el trabajo por haber sido despedidos doce de ellos por falta de labor, ofreciendo el despido carácter temporal pendiente del aumento de ésta.

Teruel.—Han dejado de concurrir al trabajo 23 obreros de los que prestaban servicio en los talleres del Central de Aragón, por solidaridad con sus compañeros de Valencia.

«Sigue la huelga de las minas de Ojos Negros, esperándose la resolución de la Dirección, que reside en Bilbao.

Barcelona.—El primer día de huelga de lampistas y obreros de calefacción transcurrió sin novedad. Continúa el gobernador celebrando conferencias con patronos y obreros carreteros para encontrar solución a esta huelga.

Huelva.—Se observa en los obreros de Ríotinto alguna tendencia favorable a las bases propuestas por el delegado del ministerio del Trabajo, al efecto de que puedan servir de base para una discusión.

Tarragona.—Sigue en Reus la huelga de transportes. En Santa Coloma de Queralt interviene la Junta municipal para solucionar la huelga de albañiles, con esperanza de logro.

Está en vías de solución la de albañiles de Vendrell, mediante conferencias celebradas ante el gobernador, acordando someter ambas partes a sus respectivas Sociedades las bases acordadas en principio.

Zaragoza.—Los obreros tipógrafos han abandonado el trabajo, salvo los de la sección de periódicos, por no haber sido aceptadas sus peticiones.

Se ha resuelto satisfactoriamente la huelga de matarifes, sin llegar a declararse.

Las Eléctricas reunidas siguen admitiendo personal.»

### EN SEVILLA

El despido de dos cigarreras origina un motín

Sevilla, 1.—En la Fábrica de Tabacos esta mañana se produjo un planté por haber sido despedidas dos cigarreras que se agredieron mutuamente. Se produjo con este motivo un gran escándalo.

Varias compañeras de las despedidas solicitaron de la Dirección quedase sin efecto el orden de despido; pero el director no accedió, a pretexto de prohibirse el reglamento.

Solicitaron entonces las cigarreras que fueran despedidas dos compañeras suyas, llamadas Carmen del Olmo y su hija, que no quieren asociarse.

Tampoco accedió el director a esta petición, originando esta negativa tal indignación, que el plante iniciado degeneró en motín.

Los gritos y denuestos lanzados contra Carmen y su hija fueron tan enormes, que éstas, temerosas por lo que ocurría, decidieron abandonar la Fábrica; cuando salían de ella, las cigarreras, colectivamente, las ovacionaron.

El director y el comisario de Policía y varios oficiales de Seguridad recorrieron los talleres de la Fábrica con objeto de calmar los ánimos.

### EN VIZCAYA

La huelga de Triano

Bilbao, 1.—La huelga del ferrocarril de Triano continúa en el mismo estado.

que la misma generosidad es de agradecer a las imprentas de Regino Velasco y Ciudad Lineal y a otros elementos que quieren contribuir a la buena obra para la que aquella Asociación pide la adhesión y colaboración de todos.

En dicho acto, al que debe responder con entusiasmo y energía todo el vecindario, se dará cuenta de las gestiones realizadas por dicha Asociación en esta materia y de la actuación a seguir para obligar al Gobierno a dictar medidas urgentes que resuelvan este pavoroso problema, sin contemplación a nada ni a nadie.

También se protestará de la forma que han tenido de aplicar el decreto sobre alquileres algunos Juzgados, y se solicitará la incautación de las fianzas por parte del Estado, para que parte de su renta las disfruten los inquilinos y otra parte se destine a la construcción de casas baratas.

Y, por último, se señalarán las bases para una gran Cooperativa de consumo y para la reforma del Código penal en el sentido de imponer rigurosos castigos a los defraudadores y acaparadores de materias de primera necesidad.

Se trata, pues, de un acto eminentemente práctico al que hay que acudir.

## ULTIMA HORA

### Un capitán de la Guardia civil, herido grave

**Colisión entre obreros.—Interviene la Guardia civil.—Tiroteo.—Un capitán herido**

Bilbao, 1.—Se conocen ahora detalles de los sucesos ocurridos en la zona fabril, que en los primeros momentos trataron de ocultar las autoridades.

Cien obreros de los diques Euskalduna, que pertenecen al Sr. Sotia recibieron orden de ir a trabajar a los Astilleros Ardanaz, donde no se podía proceder a la botadura del vapor «Carolo» por hallarse en huelga la mayoría de los obreros.

Solicitaban los huelguistas el despido de los no asociados, que a su vez pertenecen a la Solidaridad vasca, Asociación fomentada por los patronos, especialmente por el Sr. Sotia, con fines políticos y a la cual pertenecen todos los obreros que están empleados en los diques Euskalduna y en todas las Empresas del jefe de los bizkaitarras.

Sin que se sepa aún de quién partió la agresión, el hecho fué que anoche a la altura de Deusto surgió una colisión entre los obreros del dique Euskalduna y los de los Astilleros Ardanaz. Se generalizó el tiroteo entre ambos y se corrió por los márgenes de la ría, haciendo también bastantes disparos los guardas jurados.

Acudieron fuerzas de la Guardia civil, que fueron cogidas entre dos fuegos.

Cuando desde la ribera de Deusto daba órdenes a los guardas, el capitán D. Juan Colina Guerra recibió un balazo en el cuello.

La Guardia civil hizo fuego también, y por último penetró en el dique, donde detuvo a cinco guardas jurados y a varios obreros.

Más tarde se originó una nueva colisión en la prolongación de la Gran Vía, cerca del Parque, cruzándose entre los grupos más de treinta disparos.

Hasta ahora se sabe que están heridos Julio Alonso, Juan González, Crescencia Cardilla, Clodoaldo Guerra, Alberto Espiga y Manuel Gómez, este último muy grave. Todos los heridos son de baja.

El capitán Colina fué llevado al Hospital Militar. Tiene el cuello atravesado por un balazo.

El gobernador ha manifestado que los sucesos fueron provocados en el dique Euskalduna, desde donde se hicieron gran número de disparos.

### El propietario de una fábrica, muerto

**Un herido grave**

Barcelona, 1.—Cuando salía de su despacho de una fábrica de hilados de algodón, en Manresa, el propietario D. Pedro Olivera, acompañado de un amigo apellidado Ferrer, un grupo de individuos que les esperaba hizo varios disparos que causaron la muerte al señor Olivera.

El Sr. Ferrer sufrió una herida muy grave en la espalda.

## ORO RUSO

París, 1.—Telegrafían de Lille que ha entrado en el puerto de Dunkerque, procedente de Reval, un vapor noruego que trae cuarenta y seis millones de oro ruso en lingotes.

### Los niños de Riotinto

Sevilla, 1.—Procedente de la cuenca minera de Riotinto han llegado hoy 19 niños para ser repartidos entre Osuna, Morón y Caizalla de la Sierra.

## Los teatros

### PRINCESA

**Inauguración de la temporada Morano.**

«Amor y ciencia», de Galdós

El teatro de Galdós, amplio y humano, extensión de su obra admirable en la novela, está sirviendo de piedra de toque para contrastar los grandes valores escénicos y para solemnizar los momentos más señalados e insignes de la temporada dramática. María Pailou inauguró la suya con «La de San Quintín»; Borrás, con «El abuelo», y anoche, Morano hizo la presentación de su compañía con «Amor y ciencia».

El público oyó la obra del maestro con un gran respeto y con verdadero entusiasmo, si bien «Amor y ciencia» no tiene la perfecta unidad ni la fuerza artística de otras producciones de Galdós.

Tiene, en cambio, una figura, la de Guillen.

mo Bruno, el protagonista que encaja a maravilla en las facultades de Francisco Morano y da a éste constante ocasión de lucimiento.

A decir verdad, Morano nos ha parecido esta vez, no sólo el excelente actor de siempre, sino más sobrio y justo que de costumbre.

El público, numerosísimo, lo aplaudió constantemente y celebró también mucho la labor de la Srta. Villegas, y de Paquito Fuentes, y la belleza y discreción de las Sras. Morano, dos chicas menisimas y que, mucho nos equivocamos, o llegarán a ser actrices excelentes. La escena, puesta con gusto y decoro.

M. MACHADO

Por falta de espacio aplazamos para mañana la reseña de las funciones de anoche en el Cóncito y Roman.

Por la misma causa, queda también para mañana la lista de los alumnos premiados en la solemnidad académica de ayer.

## Ayuntamiento

A la hora de costumbre se abre la sesión, ante una docena de concejales.

Al discutirse una proposición para que se destinen 50.000 pesetas a la adquisición de ganado mular para el servicio de limpieza se habla de que no se cumple la jornada de ocho horas y se censura la organización del servicio de limpiezas.

El alcalde propone que se celebre una sesión extraordinaria para tratar de estos asuntos.

El Sr. García Cortés protesta de que se autorice la construcción de edificios que no se ajustan a los preceptos legales, y se opone a la concesión de una de ellas.

### Sesión extraordinaria

Se acuerda celebrar sesión extraordinaria para estudiar la aprobación de un presupuesto extraordinario de noventa millones de pesetas para la ejecución de un plan de obras y mejoras urgentes en la población y para la liquidación de las obligaciones del empréstito de 1868.

La minoría socialista vota contra la reedificación de obras por administración en el matadero de cerdos.

Manifiesta López Baeza que la causa del encarecimiento de la patata está en que los acaparadores no venden el tubérculo por resistencia pasiva al «precio de tasas».

Habla después de la urgencia de construir evacuatorios en distintas partes de Madrid.

Pregunta al alcalde qué ha sido del ruego formulado por el Sr. Saborit respecto del apoyo económico que debe facilitarse a los Ayuntamientos enclavados en la cuenca minera de Riotinto.

Solicita del Ayuntamiento el Sr. Cordero que se dé instrucción durante el tiempo que estén en Madrid a los hijos de los huelguistas de Riotinto.

Pregunta seguidamente qué hará el alcalde para atajar el hambre, que el invierno próximo continuará la crónica trágica de otros años.

Finalmente, pregunta por el expediente formulado contra varios inspectores del distrito de Buenavista y por el estado del asunto que se refiere a la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

El Sr. García Cernuda manifiesta que habilitará un local para que los niños de Riotinto reciban instrucción.

Varios concejales denuncian irregularidades en el despacho de aceite de tasa, y Cortés Munera afirma que el pan que hoy se expende es de malas condiciones de salubridad, al extremo de producir muchas enfermedades.

El Sr. Cortés habla de los trabajos que se están realizando para atender a las necesidades de abastecimiento de agua.

Advierte al Sr. García Cortés al conde de Lámias que se abstenga en absoluto de intervenir en la reunión que se anuncia para tratar de la mendicidad cuando se hable del juego.

El Ayuntamiento debe oponerse al fomento del juego.

A la una y cuarto se levanta la sesión.

## El nuevo curso académico

En la Universidad Central

Esta solemnidad anual de la inauguración del curso académico nos reservaba este año en la Universidad Central una sorpresa: la de que el discurso del catedrático encargado del mismo, que era el de Química general, D. Eugenio Piñerúa, versara sobre un tema tan ajeno a su especialidad didáctica como la educación moral o ética. Tema que si el doctor Piñerúa lo hubiera desarrollado desde un punto de vista esencialmente biológico hubiese estado más en consonancia no sólo con las modernas investigaciones científicas, sino con los derroteros ya aceptados por las denominadas Ciencias morales y políticas.

El acto

A las once y media en punto, según estaba anunciado, hizo su entrada en el Paraninfo, precedido de mozas y seguido del Claustro, el ministro de Instrucción pública, señor marqués de Portago, de uniforme, que presidió el acto. A derecha e izquierda del conde de la Corona ocuparon los lugares designados el rector de la Universidad, señor Rodríguez Carracedo; el vicerrector, Sr. Montejo, y los decanos de las Facultades de Derecho, Medicina, Ciencias, Filosofía y Letras y Farmacia, señores Ureña, Recasens, Octavio de Toledo, Tormo y Lázaro.

## OBRA MUERTO

Trabajando en las obras del Metroplitano, tuvo ayer la desgracia de que se atropellase un montacargas el obrero Enrique Avilés Clemente, de cuarenta y dos años, domiciliado en la calle de Francisco Rodríguez, núm. 7. Quedó muerto en el acto.

El suceso ocurrió en la calle de la Magdalena, esquina a la del Olivar.

## El Congreso Postal

### Sesión inaugural en el Senado

Como teníamos anunciado, ayer se inauguró solemnemente en el palacio del Senado el VII Congreso Postal. Decimos que se inauguró oficialmente, puesto que la inauguración verdaderamente no se verificará hasta el lunes, día 4, a las diez de la mañana, en el salón destinado a este efecto en el Palacio de Comunicaciones.

A las once y media empezaron a llegar los invitados oficiales al acto de inauguración. De los primeros fueron los ministros; después, poco a poco, los delegados extranjeros que habían de tomar parte en los debates ocupados otras veces por los senadores.

Esperaban la llegada de los reyes un piquete de alabarderos, con música. A la puerta, el Gobierno en pleno, el gobernador civil, marqués de Grijalba; todos éstos de uniforme. El alcalde-presidente del Ayuntamiento, conde de Lámias; el director general de Seguridad, Sr. Torres Almunia, y el director general de Correos, conde de Colombl. Entre las personalidades salientes recordamos, a más de D. Joaquín Sánchez Toca, presidente del Senado, al marqués de la Mina, al director de la Academia de la Historia, marqués de Laurencia; al almirante de la Armada, general Auñón, marqués de Pilares; embajadores de Inglaterra, ministros del Japon y de China, delegado de Bélgica, secretario de la Embajada de Inglaterra; todos estos citados representantes ocupaban la tribuna diplomática.

A las doce en punto llegaron los reyes.

Tras un piquete de la Escolta Real llegó el séquito de los reyes, compuesto por la duquesa de San Carlos, cuya elegantísima figura realza soberbia «estolita» de raso gris, con capa igual y el tazo rojo de dama de la reina. La acompañan el marqués de la Torrejilla, jefe superior de Palacio, y el marqués de Bendaña, jefe de la Casa de la reina; el comandante general de alabarderos, general Milans del Bosch, y el ayudante del rey, comandante La Barrera.

Después llegaron los reyes en landó descubierto.

La reina viste traje azul fuego con «echarpe» de piel de maría y gruesos hilos de perlas. También luce las insignias de la Orden de María Luisa.

El rey viste uniforme de capitán general de Artillería, con el Toisón de Oro y la banda y placa del Mérito militar roja. Lleva el botón de congresista postal.

El salón del Senado se encuentra adornado con la elegancia de las grandes solemnidades. Sobre el fondo de armario se destacan los sillones dorados para la presidencia. Las tribunas se ven atestadas de un público selecto y numeroso, compuesto, como hemos dicho antes, del Cuerpo diplomático, la Prensa y los Cuerpos de Correos y Telégrafos, entre los cuales se hallaban también distinguidas damas.

Además, los escaños rojos estaban ocupados por todos los congresistas, en número de 160, y de la Comisión organizadora y jefes de Correos y Telégrafos; algunos de ellos ostentaban uniforme de gala de la Corporación postal.

El delegado de Abisinia constituía una nota simpática y curiosa con el traje típico de su país.

La presidencia la ocupaban los reyes. A su derecha, al Gobierno en pleno y el presidente del Senado, Sr. Sánchez de Toca. A su izquierda, el gobernador civil, el alcalde-presidente del Ayuntamiento, M. Decoppet, director de la Oficina Internacional; el delegado italiano, el director general de Seguridad y el conde de Colombl. Y detrás de los reyes, su séquito oficial.

Concedida la palabra por el rey al ministro de la Gobernación éste pronunció el siguiente discurso:

«Señor. Señora. Señores delegados:

El Gobierno de su majestad experimenta un honor grande al ofrecer la afectuosa hospitalidad del suelo español para la celebración de este Congreso, primero que se reúne bajo los auspicios de la paz y séptimo en la historia de la Unión Postal Universal.

En el Congreso anterior, verificado en Roma, bajo la augusta presidencia de los soberanos de Italia, pronunció aquel Gobierno estas palabras: «La civilización ofrece alternativas de luz y de sombra; a veces ilumina las más altas cumbres y otras parece hundirse en los abismos de la oscuridad, bajo el peso de nefastos acontecimientos». Estas fueron las proféticas palabras del Congreso de Roma en 1906. La profecía se cumplió.

La Unión Postal se obscureció bajo los negros crespones del duelo y suspendió sus tareas.

Hoy, en la aurora de la concordia, señores delegados, sala los primeros que renováis estas nobles empresas de fraternidad. Hoy es un día preclaro en la historia de los hombres, porque se reúnen todos los países abiertos a la civilización con un pensamiento de amor, que late en los campos de un ideal que asegure por venturosos y dilatados años el imperio de la paz.

Permítame que, ante la presencia de los hombres más eminentes y más aptos de la compleja máquina de los servicios postales, yo dedique un recuerdo a esos modestos empleados y servidores del correo, que realizan una labor oscura, pero constante, en el beneficio común de las naciones.

Vosotros estáis al frente de esa vasta organización postal que avanza majestuosamente en el camino del triunfo. Cada nuevo tema que tendré a vuestro seno es una conquista para la civilización. Ellos, los modestos funcionarios del correo, representan el esfuerzo maravilloso que ejecuta. Ellos centuplican la obra fecunda. Ellos aseguran la relación de

los pueblos más separados, unos de otros, en las inmensas lejanías de las tierras, y ellos son los héroes anónimos que laboran en la oscuridad con generosos sacrificios. Ellos y vosotros trabajáis por el éxito de la corporación postal, por el honor de los pueblos y por el bien de la Humanidad.

El rey de España y su Gobierno han querido que este acto sea lo más público y solemne, para que el mundo entero admire el ejemplo que vosotros ofrecéis.

Si este ejemplo es emblema de otros esfuerzos, no volverá la civilización a sumirse en las tinieblas de la noche.

Estas pueden ser también palabras proféticas del Congreso de Madrid. Son, de cierto, el anhelo que nos fortalece ahora y nos invita a empeños de santa cordialidad.

Consagremos la justicia que a todos nos anima expresando nuestra admiración a los jefes, oficiales y servidores del Cuerpo hermano, el de Telégrafos, que ha ensanchado con maravillosos inventos y con prodigiosas organizaciones los límites presumibles de sus empeños. Habrá que repetir la frase de un poeta americano, cuando éste decía que el telegrafista moderno había hecho saltar el Ecuador como un zoncbo viejo que oprímia la tierra... Los telegrafistas españoles, con cuya jefatura me honro, os dedican, señores delegados, los anhelos de ventura para vosotros, para las naciones que os comisionaron y para los que en ellas cuidan de la comunicación eléctrica.

### Señores:

Ardua es la tarea que os está encomendada. Las cuestiones de orden técnico que habéis de discutir son numerosas, y entre ellas figuran las referentes a tasas y remanentes de tránsito, la creación de servicios internacionales de cheques y giros postales, la implantación de reglas para el tráfico postal aéreo, la introducción de un carnet de identidad para el régimen internacional, simplificación de textos y reglas que regulan los servicios de la Unión, la forma, dimensión y peso de los envíos postales; en una palabra, cuanto exige el progreso de la posta moderna. Mucho puede esperarse de vuestras enseñanzas, y yo confío que este día será venturoso para España, y que de él han de arrancar grandes mejoras en los servicios postales de mi país. Cuando volváis a los vuestros, satisfechos de la obra que habréis realizado, yo espero que tengáis una grata memoria de España. Recordad la íntima complicación con que el soberano español os brindó la hospitalidad de su patria; recordad lo arduamente que aquí trabajamos todos por la pacificación de los espíritus, y cómo demandamos vuestras simpatías y vuestros alientos para esta obra de humanidad. Sea para vosotros España el esonjero recuerdo de la nación amiga y hospitalaria, y llevad con vosotros nuestros ardientes votos por la prosperidad de vuestros países.»

Una vez terminado el discurso del ministro, el rey tomó de manos del presidente del Consejo el siguiente discurso, que lee en francés, con clara entonación:

«Señores delegados: Sed bienvenidos a esta asamblea convocada para una obra de cultura y de paz.

Sería ocioso elevar un himno, que por lo demás brota de nuestros corazones, al Correo, este símbolo de paz que en su seno benéfico se desarrolla y que con ella padece, cuando vientos aciagos se abaten sobre el mundo.

Sin embargo, cuando el azote de la terrible guerra se encarnizó con nuestra generación, fué por medio del correo, y gracias a él, como pudieron cumplirse misiones de amor y de paz.

Guardo de él afectuoso y agradecido recuerdo. No puedo olvidar que, cuando vengo a mi país libre de los males que asolaban tan bellas regiones, me esforcé en atenuar en cuanto alcanzaba a mis medios tantas desdichas y el haber más llevadera la atención de numerosos infortunados, fué el correo mi auxiliar más fiel y poderoso.

Hoy, por fortuna, veo reunidos hombres eminentes para continuar la obra interrumpida durante los años de angustia y de duelo.

Tenéis que renovar los trabajos de varios Congresos consagrados a labor de mejorar los medios materiales indispensables para la comunicación espiritual, por medio de la cual las ideas se difunden y los sentimientos se propagan; estrechando entre los honres, a través de las fronteras, lazos de mutuo reconocimiento y de impercedero amor.

Tenéis, ¡ay!, también que construir lo destruido y armonizar el progreso de vuestra obra primitiva, con las inevitables necesidades de los pueblos empobrecidos en la lucha heroica. Es también una noble labor, llena de verdadero valor y sacrificio.

Estoy seguro de que vuestros loables esfuerzos serán coronados por el éxito.

Permítidme, señores, que en mis últimas palabras evoque la figura de un buen rey español, de mi sangre y de mi raza, Carlos III, que fué el primero en organizar las comunicaciones postales marítimas.

No puedo yo aspirar a una gloria semejante; sin embargo, me siento muy dichoso y muy honrado de poder ofrecer, como propulsores del progreso de las comunicaciones mundiales, la hospitalidad de mi país, a fin de que podáis proseguir aquí vuestra obra civilizadora.

¡Que mi ferviente simpatía y mis sinceros votos os acompañen en el camino que seguís con tanta diligencia, perseverancia y desinterés!

Declaro abierto el VII Congreso de la Unión Postal.»

Una vez terminado el acto, los reyes salen con la misma solemnidad que entraron en la alta Cámara, siendo despedidos con grandes aclamaciones y entusiasmo.

Los delegados, una vez despedidos los reyes, se dedicaron a admirar las bellas que encierra el Senado y las valiosas colecciones de cuadros de Pradilla, Moreno Carbonero, Vera y otros muchos.

### Los reyes en el Palacio de Comunicaciones

A las cuatro y cuarto de la tarde visitaron los reyes las nuevas instalaciones de la Casa de Correos, siendo recibidos por los señores Dato, Bugallal, conde de Colombl, Decoppet, Torres Almunia y alto personal de Correos y Telégrafos.

La presencia de los reyes fué acogida con grandes muestras de respeto. Les acompañaban el marqués de la Torrejilla y la duquesa de San Carlos.

La reina, resplandeciente de hermosura, vestía de negro, con abrigo de lo mismo, con cuello de «petit-gris» e hilos de perlas.

Comenzaron por visitar el salón grande, admirando el rey la colección filatélica y haciendo atinadas observaciones.

Luego visitaron el despacho nuevo del director general, secretarías del Congreso, y fueron saludados por M. Rottner, vicedirector de la Oficina Internacional.

Después los reyes fueron obsequiados con un espléndido «lunch» en el jardín de invierno.

Los reyes visitaron la enfermería, en donde admiraron el servicio de la misma, así como la practicante, encantadora señorita Encarnación Rojas, que ha estudiado en la Facultad de Medicina de Madrid y que solamente por sus méritos ha obtenido la plaza de aquella enfer-

mera. A petición del monarca, fué también visitada la Cartería y la Central, donde la reina, en prueba de la simpatía que por ella siente el Cuerpo de Correos, del que es patrona, recibió un espléndido ramo de flores de manos de las señoritas encargadas de la venta de sellos.

Al salir los reyes, fueron respetuosamente despedidos por los oficiales de Correos en expectación de plaza y numeroso público.

### Llegada de un avión postal

Esta mañana ha llegado en hora y media desde Alicante al aeródromo de Cuatro Vientos el aparato «Salmon-Zatecoero», que ha de prestar su servicio en Madrid durante el tiempo que dure el Congreso Postal.

## Gaceta de Tribunales

### AUDIENCIA

#### El incendio del Hospital de la Princesa

Como recordarán nuestros lectores, el 13 de Agosto de 1918, en la capilla del Hospital de la Princesa se produjo un incendio que causó la alarma y sembró el pánico entre los 350 enfermos que allí se amparaban. Se señaló como autor de este hecho al asistenta de la citada capilla; fué procesado, y ayer ha comparecido ante el Tribunal popular, reunido en la Sección primera a responder de un delito de incendio en casa habitada, por cuyo motivo pedía para él el representante de la ley, la pena de diez y ocho años, ocho meses y un día de cadena temporal.

Los hechos más salientes que se desprenden del sumario y de las declaraciones de los testigos, son como sigue:

Bonifacio Anguita, que así se llama el acólito procesado, estando el día citado en la capilla, al encender un cigarrillo, sin que él se explique cómo, quizá al tirar la cerilla, ésta prendió en uno de los libros del altar, siendo éste el motivo del siniestro. Así explica los hechos el autor; pero el fiscal afirma que el acto fué intencionado, sin que quepa disfrazar la realidad del delito.

Anguita, obcecado, loco, al ver cómo la capilla era pasto de las llamas, en plena desesperación, trató de suicidarse, y, al efecto, se influyó un corte con una navaja barbeta, y al ver que no legraba su objeto, repitió la operación dos veces más, y, por último, se arrojó desde el depósito del agua, fracturándose una pierna. Este hombre debe ser inmortal, pues a pesar de todos estos actos, tan directamente conducentes al viaje eterno, no encontró, se conoce, billete para la macabra excursión.

Los daños causados ascienden a 11.300 pesetas.

La defensa, encomendada al joven letrado D. Antonio Estades, que con esta causa hace su «début» forense, alega en un brioso y atinado informe que su patrocinado es un inconsciente, atacado de epilepsia, y, por tanto, no se le puede culpar de sus actos, por carecer de noción comprensiva, alegaciones que consiguieron convencer al Jurado, que emitió un veredicto de inculpabilidad para el procesado.

N. F. B.

## LOS AUTOMOVILES

### Un hombre moribundo

En la Ronda de Toledo fué atropellado ayer por un automóvil el anciano Vicente García Pastor, de setenta y siete años, domiciliado en el número 14 de la misma Ronda.

Al cruzar la calle, se le echó encima el automóvil número 1.257, de la matrícula de Madrid, arrollándolo y pasándole las ruedas por encima del cuerpo.

Rescogido por unos transeúntes, el desgraciado anciano fué conducido a la Casa de Socorro del distrito, donde los médicos de guardia, al reconocerle, le apreciaron gravísimas heridas en diferentes partes del cuerpo.

Efectuada la primera cura, fué conducido en una camilla al Hospital provincial, ingresando en estado agónico.

El conductor del automóvil, llamado Germán Plazaola, fué detenido, y después de prestar declaración quedó encerrado en un calabozo a disposición del juez competente.

Otros atropellos

Tomás Lazo, de doce años de edad, fué atropellado en la calle del General Ricardos por un automóvil, que se dió a la fuga.

Sufrió heridas en la cara y conmoción cerebral de pronóstico reservado.

Por un auto militar fué atropellado en el puente de Segovia D. Ramón Vila Rodríguez, padre del notiable actor José, sufriendo la fractura de la pierna izquierda. Pasó al Hospital provincial.

Los campos de batalla después de la guerra

A modo de prólogo

Nuestro querido compañero Augusto Barcia, que acaba de recorrer en peregrinación sentimental las tierras consagradas por la épica lucha de la civilización contra la barbarie, anuncia en carta a nuestro director la intención de recoger en una serie de artículos lo que ha visto, ha sentido y ha pensado.

Nosotros, para anunciar la publicación de estos trabajos, creamos lo más acertado insertar la carta misma de Barcia, considerándola el mejor prólogo posible a la obra de su autor.

Querido Luis: Mi viaje toca a su fin y va siendo hora de que mis impresiones y mis emociones sean comunicadas a nuestros lectores. No te impacientes si guardo aún silencio algunos días; antes de escribir necesito que mis nervios se templen y que mi espíritu, y hasta mis huesos, recobren un poco de sosiego. Vivir dos semanas en medio de escombros, de ruinas, de miserias, de dolores, después de haber visto desfilar una legión interminable de espectros monstruosos, ciudades arrasadas, campos esquilados, bosques destruidos, carreteras destrozadas, canales despedazados, rocas pulverizadas, fatiga y rinde.

Una a estas conversaciones diarias con las gentes del campo y de las ciudades, con aldeanos y con labradores, con gentes de mar y con soldados, con curas y con monjas, con niños y con viejos, con eruditos y cultos conferenciantes, con escritores que recorren en peregrinación los sagrados lugares que fueron teatro de esta guerra, tan grande que no se llega a reducir a límites de comprenderla en su totalidad, y convendrás conmigo en que hay que dar tregua a tanta y tan opuesta emoción para no escribir cosas mil veces dichas, muchas veces escritas y ya muy comentadas.

Para estudiar un pueblo, los escritores examinan sus costumbres, sus caracteres, sus aficiones, sus gustos, sus trajes, sus industrias, sus pensadores, sus artistas, sus monumentos, sus ciudades y sus instituciones. De la variedad infinita de datos, noticias y hechos van entresacando los más salientes, los armonizan, les dan unidad y buscan las leyes que presidieron el desarrollo de los acontecimientos que comentan. Piedra sobre piedra se va construyendo el muro, tanto más fuerte y resistente cuanto más y mejores están trabajados los materiales y más perfecta es la trabazón de la cal y del canto.

Hay tanto que recoger y tanto que ordenar en uno de estos viajes, que sólo el trabajo de separar y discernir lo que debe utilizarse no es obra fácil.

Además, fatiga muchísimo este torbellino de gentes y de vehículos que en peregrinación interminable se ven por todos los caminos que afluyen a los campos de batalla o a los pueblos y ciudades próximos a ellos. En París como en Bruselas, en Ypres como en Lille, en Reims como en Verdun—sólo cito lo que he observado de cerca—se multiplican de día en día, por no decir de hora en hora, las Empresas y Sociedades que organizan las excursiones y visitas al frente.

Cientos de millares de viajeros de todos los continentes y de todas las razas, predominando siempre los norteamericanos y los ingleses, forman el caudal bullicioso y torrencial que cae sobre los valles, las llanadas y los montes en que durante cuatro años, cerca de cinco, se batieron los ejércitos más grandes, más fuertes y más numerosos que en guerra alguna lucharon desde que el mundo es mundo.

Al lado de algunos que miran y estudian con atención esmerada, pasan por estos páramos de desolación y ruina manadas borregales de hombres y mujeres que miran y no ven, parece que quieren escuchar y no oyen siquiera, que en sus gestos y expresiones revelan lo poco o nada que comprenden. Y hay también salvajes—de lo más educado y refinado de la sociedad—que toman estos páramos, sagrados y consagrados, como lugar de esparcimiento y de recreo. No quiero referir nada de lo que me contaron; es demasiado repugnante; llega a la abyección.

Pero como nota indiciaria de lo que por buen gusto callo, ahí va esa noticia. Un grupo de antiguos combatientes—militares y civiles, diputados y señores, comerciantes e industriales, periodistas y literatos, profesores y artistas—ha formado una gran Sociedad de excursiones. Acompañan a los visitantes y dan conferencias y explicaciones en y sobre los lugares visitados.

Cada uno de estos magníficos guías habla de lo que vio y vivió. Todos son heridos o mutilados en la guerra. Lo que recaudan es para engrasar los fondos de amparo y socorro a los huérfanos y a las viudas de los soldados muertos en el campo de batalla. Pero uno de sus principales fines es el de evitar que los campos de batalla, las tierras sagradas, los lugares santos que fueron regados con el sangre de millares de héroes no sean profanados con abominables espectáculos de fiestas y holgorios repugnantes que gentes degeneradas se procuran acaso entre las cruces que cobijan los restos de los soldados que murieron defendiendo su patria y su libertad.

Puedes suponer lo que yo callo cuando no recojo siquiera estas notas de la depravación y del rebajamiento más hediondo de gente loca o degradada.

Iré escribiendo y describiendo lo que vi y lo que observé. Como no me propongo hacer literatura—no tengo ni vocación ni voluntad para tal empeño—, contaré las cosas con la mayor sencillez y claridad. Sobre ser inútil, será innecesaria tal labor; la realidad es so-

bradamente bella y trágica para que los adobos retóricos puedan venirle a la medida.

Cuida tú de ir tachando y suprimiendo lo que oreas vulgar o cansado de mis narraciones epistolares; que tal vez a mí me hayan impresionado con exceso cosas y sucesos que carecen de interés. Deja sólo lo que pueda ser algo ameno e instructivo, de modo que los lectores que no vengán hasta estos párrafos puedan conocerlos. Y los que lleguen a visitar estas tierras tengan noticia de lo que pueda serles de interés o reclame su atención.

Nadie que pueda ver y conocer esto debe ignorarlo. Fue demasiado grande el cataclismo que engendró la barbarie de la civilización para dejar que pase pronto al olvido. Si el progreso tiene que desembocar fatalmente en guerras y contiendas como ésta, maldigamos todos del progreso y de sus frutos. Por dignidad del hombre y por dignidad de los pueblos hay que evitar para siempre la repetición de estas luchas.

Los que hoy se aturden y nos aturden con sus gritos y aspavientos ante las cataclíticas revolucionarias, o son unos malvados o son unos insensibles. Régimen jurídico, organización social que sólo en una guerra como la pasada encontró el modo de dirimir las pugnas y contradicciones de intereses y de ideas entre los pueblos, no tiene derecho a vivir.

Bien sé que, no ya un país, ni siquiera un hombre, puede cambiar un buen día de gustos, de aficiones, de conducta, de carácter; pero sería contumacia punible la de todo aquel que, consciente de sus defectos y maldades, no procurase corregirse. El mundo necesita grandes horas de atrición y grandes siglos de enmienda. La obra renovadora que intenta el proletariado universal, yo no sé si será todo perfección y acierto; pero si ve, y esto me basta, que es rectificación de instituciones, leyes y organizaciones sociales que sólo en la fuerza y en la violencia organizadas, poniendo al servicio de ellas todas las conquistas de nuestra civilización, tuvieron fe. Para consagrar como norma suprema de relación entre los seres racionales el adomo hominis lupus, no hay que perder el tiempo en grandes cavilaciones. Con restaurar la escavitud y el despotismo, estaremos en pleno paraíso.

Perdona este epílogo de filosofía barata; pero es que el campo de batalla es el peldaño para ascender al campo de las revoluciones. Y la revolución es filosofía pura.

Tuyo, cordialmente,

AUGUSTO

Namur, 23 de Septiembre 1920.

EL ALEMÁN Y LA IRLANDESA

ROBO A LOS INVALIDOS DE LA GUERRA

San Sebastián, 1.—La Policía ha detenido al sábitido alemán Fedor Lepper, acusado de haberse fugado de París con una caja de valores contenido 750.000 francos, pertenecientes a una Comisión alemana de inválidos de la guerra.

Fedor desapareció, acompañado de una irlandesa llamada Geraldine Bryen, de veintidós años de edad.

Al ser detenido, intentaba de nuevo marchar a Francia.

No se le ha ocupado dinero alguno.

Misteriosa desaparición de una niña

Vigo, 1.—Desde anoche se desconoce el paradero de una niña de diez años, llamada Mercedes del Palacio, hija de la dueña de un cafetín establecido en la populosa barriada de Berber.

La misteriosa desaparición es hoy objeto de todas las conversaciones en esta población.

La niña, al regresar ayer del colegio, estuvo en su casa, y luego salió a la calle para jugar con varias chicas de su edad.

A las nueve de la noche la vieron en una tienda de comestibles; pero después nada se ha vuelto a saber de ella.

Los vecinos no creen que Mercedes haya caído a la ría, y aceptan la posibilidad de que haya sido víctima de un hecho criminal.

La Policía y los vecinos están realizando investigaciones que no han dado resultado alguno hasta ahora.

El transporte aéreo de viajeros en la Argentina

Buenos Aires, 1.—El Senado aprobó ayer un proyecto de ley creando un servicio de transporte aéreo para viajeros, correspondencia y paquetes postales entre Buenos Aires y Magallanes (Patagonia).

La carrera ciclista San Sebastián-Madrid

Salida de corredores

San Sebastián, 1.—Esta mañana salieron del barrio Antiguo los 22 corredores que toman parte en la carrera ciclista San Sebastián-Madrid.

Fue presenciada la salida por numerosos deportistas.

Durante la etapa primera no se tiene noticia de que haya ocurrido ningún incidente.

Llegada a Vitoria

Vitoria, 1.—Se constituyó el Jurado de llegada de los ciclistas que intervienen en la carrera San Sebastián-Madrid.

Las Sociedades deportivas de esta ciudad han concedido un premio para el que recorrerá en menos tiempo el trayecto San Sebastián-Madrid.

Esta noche descansarán aquí los ciclistas, y mañana emprenderán la segunda etapa, de Vitoria a Valladolid.

Figuras de la Libertad



José María Calatrava

Se da en la vida de Calatrava, como en la de muchos de los legisladores doceañistas, una singular y feliz paradoja. Apenas salido de las aulas, Calatrava ve a España convulsa y desmembrada, empujando heroicamente un fusil contra las legiones napoleónicas. Fugoso y audaz, lleno de impetuosidad, Calatrava sabe refrenar sus impulsos belicosos y mirar, por encima de las bayonetas ensangrentadas, al trono vacío y a la nación huérfana. Hombre civil, conoce que su puesto está entre los legisladores y no entre los guerreros, y adopta, en vez de un gesto airado, un ademán reflexivo.

En las Cortes de Cádiz, Calatrava, que no ha llegado aún a la treintena, se conduce como un hombre de Estado. Se diría que, como Muñoz Torrero y Argüelles, este austero y enjundioso extremeño ha logrado elevar su condición humana hasta la suma perfectibilidad. Parece hablar para un mundo de elegidos. Hasta el estrado, donde Calatrava alza su voz docta y evangelizadora, llegan los ecos de los cañones y los alaridos de la humana vanesia, incorregible e irredimible. Pero no importa. Los hombres de las Cortes de Cádiz elaboran, en tanto, su admirable Código, impregnado de amor y de fe, en cuyo primer artículo se establece la necesidad de que los españoles sean justos y benéficos. Inefable ingenuidad, que habla de hallar bien pronto una sangrienta y desgolladora antitesis en aquel decreto, el primero de los firmados por Fernando VII, quien, no contento con anular la obra de los diputados de 1810, quería borrar y suprimir el tiempo, tal que un Josué con paléto.

Resguardado por la espada faciosa de Elio, loado por la pluma «servil» de Labrador, y santificado por la diestra sacerdotal de Ostolaza, el «Desamado» hizo purgar bien duramente su abnegado candor a Calatrava, castigándolo a ocho años de prisión en la penitenciaría de Mejilla. No fueron ocho, sino seis los que cumplió el valeroso ex diputado, que al triunfar la revolución, en 1820, cambió su uniforme de galeote por la toga de presidente del Tribunal Supremo. Poco después ocupó el avisado extremeño la presidencia de las Cortes. Aquellos días, aparentemente felices, no eran sino una tregua forzosa en la locura absolutista. Pero Calatrava, guiado por su afán constructor, iba llevando a las leyes el espíritu revolucionario. Así, redactó el Código de Justicia criminal.

Fue entonces, ya entrado Calatrava en la madurez, cuando se realizó su tránsito de estadista a hombre de acción. Ante la invasión de los «cient mil hijos de San Luis», Calatrava dimitió la cartera de Gracia y Justicia y emigró a Inglaterra. Confundióse allí militares y hombres de ley. Rodeado de guerrilleros (arriscados y tenaces—Palarea, Valdés, Torrijos—, el magistrado utilizó su pluma para redactar manifiestos subversivos y encendidas proclamas. Más de una vez hubo de entrar en España subrepticamente, disfrazado, con riesgo evidente de su vida.

En otras ocasiones, Calatrava, en algún cafetín de los suburbios parisinos, presidió reuniones en las que, al lado de un veterano de la Independencia, pobre y activo, se hallaba un engolado palatino, con plenos poderes de Luis Felipe. Así y todo, las intenciones liberales fracasaban, y los caudillos que no calan ante las balas realistas, volvían, desmoralizados y dispersos, a su exilio. La muerte del monarca, primero destado y luego maldecido, abrió las fronteras a los españoles emigrados. Un liberalismo gaxmofio sustituyó a la reacción calomardesca. Luego, Calatrava ascendió a la presidencia del Consejo. Las sublevaciones iban siendo cada día más frecuentes. La «surgentada» de La Granja—iniciación de un periodo de grotesco cesarismo—obligó a Calatrava a renunciar a su cargo. Su ideario, audacísimo en 1872, hallábase demasiado tímido los progresistas puros.

En 1840, Calatrava, que presidía otra vez el Tribunal Supremo, alzó su protesta contra la conclusión de la Regencia, y fue destituido. Había ya pasado su hora. Los que arribaban a la política entonces, si eran más radicales, eran también menos íntegros que el venerable doceañista. Desde su hogar pudo ver Calatrava cómo el continuo tejer y deste-

jer del tiempo, antes malograba que afirmaba las conquistas del liberalismo. Volvía el espectro de Chaperón a clavar su gema de inquisidor en los hombres y en las leyes. El 1.º de Enero de 1847 murió Calatrava. Sus contemporáneos se habían olvidado ya de él. Fue mucho más tarde, en 1864, cuando la España liberal hizo justicia al esclarecido diputado de 1810.

ISAAC ABEYTUA

El asesino de Jaurés

Acusado de monedero falso

París, 1.—Raul Villain, asesino del diputado socialista Juan Jaurés, debía comparecer ayer ante el Tribunal correccional de París para responder de la causa que se le sigue con motivo de venta ilegal de moneda de plata.

Villain, que disfruta de libertad provisional, no compareció, por lo cual la vista de la causa ha sido suspendida hasta el lunes 11 del actual.

ASAMBLEA DE ACTORES

Se organizará una función a beneficio de los niños de Riotinto

Ayer, de madrugada, tuvo efecto en el Coliseo Imperial la anunciada reunión del Sindicato de Actores.

Presidió D. Miguel Muñoz.

Se acordó resolver en otra Asamblea el asunto de los representantes. Se rechazó la proposición presentada acerca de las señoritas del conjunto. Se votaron los cargos que estaban descubiertos, haciendo que todos sean obligatorios, y se leyó el resumen de gastos e ingresos del trimestre.

Finalmente se dió lectura a la siguiente hermosa carta de la notable y bella actriz de la Comedia Adelita Carbone, proponiendo un beneficio a los niños de Riotinto:

«Señor presidente del Sindicato de Actores Españoles.

Ilustre amigo mío: He presenciado el otro día casualmente la aparición en Madrid de los desheredados niños de Riotinto.

Si mucha gente lo hubiera visto, la tierna parábola cristiana se hubiera hecho lema, desvaneciendo todo egoísmo, para acoger a tantas criaturas taciturnas, enfermas, que se agrupaban en los andenes rumorosos como una banda de pájaros sin alas, mirando hacia la ciudad desconocida, con los ojos absortos, donde brillaban las rifagas del miedo.

Yo he pensado en lo que hoy es nuestro apoyo: en nuestra Agrupación; he pensado que nosotros queremos, ante todo, que nuestro naciente Sindicato sea una institución social que no limite su radio de acción a un solo caso; que se desborde, en fin, en generosidad por todas las cosas nobles.

¿Le parecería a usted mal, les parecería mal a todos nuestros compañeros organizar una representación de beneficio para aportar recursos con que comprar juguetes siquiera (que no sólo de pan viven los niños) para estas criaturas desvalidas?

Llegan de Riotinto aún deslumbradas por aquella claridad de un sol de fuego; han creído en los campos, bajo el cielo azul de Andalucía... Madrid es Norte frío... Amenaza un invierno inhospitalario.

La urbe rumorosa desconcierta su infantil rálam, llenando de nostalgias prematuras sus almas infantiles.

Estos niños pobres, más pobres que todos los niños, porque el Destino les arranca de los brazos maternos, merecen la piedad y la caricia de todos.

Ellos no saben de la lucha, del indomable rencor. ¿Qué saben ellos del bien ni del mal! Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aportemos nuestro óbolo a la misericordia de quienes les tendieron los brazos.

Ante un niño que llora parece que hay siempre una conciencia responsable, ¿verdad?

¿Es tan fácil hacer reír a un niño! ¿Hacemos reír a tanta gente dichosa, que qué nos puede costar llevar el contento a estos candidos legionarios de la desventura!

Si usted cree que mi súplica no vale la pena de ser atendida, olvídela.

Perdone mi intervención en su diaria labor. A las mujeres, por ser mujeres—como dice la divina Eleonora Duse—, los hombres no lo perdonan todo menos la traición a nuestros sentimientos, y estos, querido presidente, no es hacer traición a mi manera de sentir, que, por ser un poquitín maternal, es Roy de mujer.

Todas mis devociones verdaderas.—Adela Carbone.»

La lectura de esta carta fué acogida con una atronadora salva de aplausos, aprobándose inmediatamente la idea.

Esta coincidía con una proposición que en el mismo sentido iba a hacer D. Joaquín Roa.

Durante todo el día de ayer fué muy favorablemente comentado el acuerdo del Sindicato de Actores, acuerdo que les honra altamente, pues demuestran con él que se dan cuenta exacta de la función social que les está encomendada como tal Sindicato.

El convenio de propiedad industrial

Berlín, 1.—Los Gobiernos de Francia, Alemania, Polonia, Suecia y Noruega, acaban de ratificar el convenio concertado en esta capital el día 30 de Junio, referente a la propiedad industrial.

Gran Bretaña, Hungría y Marruecos han dado su adhesión a dicho convenio, el cual entra hoy mismo en vigor.

Ignorancia, intolerancia

Hace unos días, una joven extranjera fué detenida cuando, en compañía de unos amigos, realizaba una excursión al Paudar; fué detenida por la Guardia civil y conducida a una cárcel, en la que permaneció varias horas, y puesta luego en libertad sin más explicaciones. La muchedumbre, creyendo que se trataba de la madre y asesina del niño de la vereda de Maudes (¿quién primero se atrevió a dar esta noticia? ¿Quiénes y cómo la propalaron con tan inconsciente rapidez?), seguía con insultos y amenazas a la muchacha, presa e indefensa entre los civiles. La presa es mujer distinguida, artista, y ha sido milla-gro el que no se reprodujese aquí la desgracia de la obrera muerta en Zaragoza, a causa de la impresión recibida cuando su detención.

Pongámonos por un momento en lugar de esa joven, detenida en país extranjero, en un país de costumbres para ella extrañas, en el cual no podría, por consiguiente, lograr los medios de defensa y de justificación que tendría en el suyo propio; pongámonos en su lugar, detenida sin sospechar el por qué, sin recibir contestación alguna a sus demandas de explicación; figurémosnos caminando como ella en medio de una muchedumbre que le dirige los más socos y brutales improperios, que amenaza lyncharla...

¿Por qué fué detenida? Pues... por nada, o porque sí, como ustedes quieran. Porque es extranjera, de figura poco común entre nosotros; porque resulta «rara». Y la «rareza» ya saben ustedes que puede ser indicio de tenebrosos hechos. ¿Conducta clara la de una mujer joven y extranjera que viaja sola, con el pelo cortado y gusta de hacer excursiones por la Sierra? Imposible; detengámosla, «por si acaso», que luego ya se verá.

No; el hecho no tiene nada de chocante ni de particular; de lamentable, ya es otra cosa, y no sólo para la interesada. Lo lamentable aquí es «lo que este hecho significa».

Que la muchedumbre insulte a una persona, cargándola, por su sola detención, de los más horrendos crímenes, eso es universal; pero lo que ya no es universal y hasta es desconocido desde muchísimo tiempo entre los pueblos que se precian de civilizados, es el «cetetismo», que la detención de esta joven puso de manifiesto. «Cetetismo», es decir, ignorancia de gentes que viven con anteojeras, sin asomarse al mundo; no encontramos otra palabra.

A esta joven se la detuvo por «rara». Rara y extraña son dos cosas muy diferentes: extraño es aquello a que no se está acostumbrado, aquello que no se ha visto aún o suele verse poco; raro es lo extraño que choca, que llama la atención de un modo desfavorable, inquietante a veces.

Las gentes que saben que existen por el mundo muchas cosas, muchos hábitos y muchas prácticas distintas de sus cosas, sus hábitos y sus prácticas, podrán encontrar «extrañas» ciertas manifestaciones; pero no las encontrarán raras. Y las gentes de un nivel superior de cultura o de espíritu, ni las encontrarán extrañas siquiera; las considerarán simplemente como diferentes a las suyas propias. Diferentes, es decir «otras», de otra clase, ni mejor ni peor por su diferencia. Hace falta ser «ceteo», y muy «ceteo», «ceteo» de pueblo sin ferrocarril, para creerse la norma por la que se ha de medir el Universo.

A menudo óyese lamentar que España, a pesar de sus innumerables bellezas naturales y artísticas, no sea un país tan «turístico» como Italia, y se atribuye esto a falta de comunicaciones, de hoteles, de «comodidad» fácil para el viajero; en parte, es posible que así sea, pero existen otras razones, por desgracia menos cómodas de corregir, para que los extranjeros no gusten de recorrer nuestra tierra con la frecuencia y abundancia con que gustan de recorrer Italia: son razones—¿cuán profundas!—de «cetetismo», o «cetetismo», que no aseguramos la «academización» del vocablo, ni tampoco nos importa.

Un detalle que puede servir de ejemplo característico: el «cetetismo» de balneario. En todas partes, los balnearios, las playas son los terrenos neutros por excelencia, aquellos en que caben, sin divergencia ni estridencias, todas las opiniones. En un balneario español, la «señora que no va a misa» conviértese en seguida en el «bicho raro» de la colonia. «Será protestante!», dicese con el mismo tono con que se diría «¿Llevará un anillo en la nariz?», y si esa señora «rara» llega a responder a las preguntas de los curiosos diciendo tranquilamente que es judía, entonces ya es cosa de mirar atentamente si efectivamente no lleva el tal anillo. En Biarritz existen templos de casi todos los cultos y confesiones. ¿Que el público cosmopolita de Biarritz lo acepta todo con naturalidad? Sí, conformes; pero ese público no acudiría al primero el público indigna no considerase, con la misma naturalidad y la misma razón de ser de sus iglesias, las sinagogas y los templos de todos los ritos.

¿Falta de cultura? Sí; pero no en el sentido de inocuidad. El pueblo, con su instinto sano y libre, resulta en esto mucho menos «ceteo» que las clases socialmente más elevadas. Cuando el pueblo se rie de lo que nunca ha visto, se rie como lo haría viendo una farsa bien representada, y su mofa, por su misma ingenuidad, no es nunca cruel. Lo que es cruel es la intolerancia, madre de todos los fanatismos, e intolerancia es y será más esa «cetetismo» ante lo extraño a uno, que afán torpe y sádico de abrigarse contra los aires de fuera, de taparse los oídos y cerrar los ojos ante los ruidos y las voces desconocidas.

Intolerancia, orgullo del necio que no se ha confrontado con los demás; «cetetismo», uno de nuestros más terribles males.

MARGARITA BELKEN

Cuentistas extranjeros

Las ilusiones de Norina

—La noche se echaba encima—observó Blon-  
din, el granjero de Echeneaux.

En pie, delante del hogar, veía cómo avanza-  
ban las sombras de la noche.

Su mujer había cogido un gran canchero de  
pan y de él iba cortando sopas, que caían en  
una cazuela de barro. Norina, su hija, more-  
na, joven y bonita, con sus diecisiete años,  
alineaba los platos sobre la mesa y prepara-  
ba las sillas.

La puerta se abrió de golpe y penetró un  
aliento en la estancia. Sus ademanes eran  
bruscos, pero todo él respiraba un aire de  
franqueza y de bondad que encantaba. Era  
Pedro Fauchoux, trabajador de la Reinerie,  
y que venía a despedirse antes de marcharse  
al servicio.

Los Fauchoux y los Blonidin se estimaban  
como vecinos desde hacía largo tiempo; así  
es que cuando Pedro pidió en matrimonio a  
Norina, aunque no había cumplido todavía  
su servicio militar, no hubo la menor obje-  
cción que hiciera.

—¿Con que te vas mañana?—preguntó la  
madre.

—Mañana—murmuró el muchacho.

—¿A qué cuerpo te han destinado?

—A la marina.

—¿Verás pues! Bien, bien. ¿Quieres re-  
par con nosotros?

—Gracias... Me esperará en casa. Como  
es la última noche...

Llegó el momento de las despedidas. Hubo  
apretones de mano, y el reduto partió con  
el corazón oprimido, volviéndose a cada ins-  
tante para ver de nuevo, entre las sombras de  
la noche, la cota de Norina.

Pasó un año. De cuando en cuando, el  
cartero llegaba hasta la granja y depositaba  
las cartas que el marino escribía desde el  
Océano. Norina contestaba poniendo bellas  
imágenes en papel lleno de pensamientos y  
palomas.

Vino Mayo con su primavera florida y su  
cielo azul, y Norina, todas las mañanas, al  
conducir las vacas al prado, lo hacía acompa-  
ñada siempre del mismo pensamiento: «Falta  
tanto tiempo para que regrese Pedro».

Una tarde, hallándose distraída, sintió algo  
que corría sobre su nuca. ¿Qué sería? ¿Una  
araña? ¿Un saltamontes? Quiso desembara-  
zarse del inoportuno de un mantenido, y oyó  
reír a su lado. Frenética volvió la cara y se  
halló frente a un desconocido, vestido tieso  
y guanteado.

—¿Ya podía usted entretenerse en otra  
cosa!—gritó Norina.

—No se enfada usted, niña, yo le estro-  
pearé la cara—contestó el desconocido son-  
riendo siempre.

—Bueno; déjeme tranquila. No lo conozco.

—Justamente, para entablar nuestro cono-  
cimiento, es por lo que me he permitido esa  
ligera broma.

Y haciendo una profunda reverencia se pre-  
sentó a sí mismo Desiderio Labreuil.

Norina abrió grandemente los ojos y se le-  
vantó toda confusa.

—¿Es usted el señor Desiderio? ¿El hijo  
del señor Labreuil, nuestro propietario? Os  
pido perdón, señor... Si yo lo hubiera sa-  
bido...

—No hay en esto nada malo. ¿Cómo se  
llama usted?

—Honorable señor; pero me llaman Norina.

—Norina! Es bonito nombre.

Y, cortés y alegre, se despidió de la mu-  
chacha.

Al día siguiente reapareció, y lo mismo los  
días.

Hablaba con la muchacha, diciéndole co-  
sas alegres, pintándole la vida de París...

Poco a poco la amistad fue estrechándose,  
y en el corazón de Norina comenzó a nacer  
el orgullo de haber sabido agradecer a un mu-  
chacho tan elegante como el hijo del propie-  
tario.

Y sin saber por qué, ella encontraba menos  
frecuas las sombras del camino, menos car-  
cias en la brisa, menos claridad en el hori-  
zonte, y únicamente la silueta del elegante  
era lo apetecible en aquellos contornos. Aho-  
ra, también sin saber por qué, permanecía  
más tiempo que antes frente al espejo, ha-  
biendo reemplazado su cofia, aquella cofia de  
la que se despedía Pedro, por un lazo granata  
que se levantaba alroeo sobre sus cabellos ne-  
gros, semejado una escuadra de fuego en el  
fondo de la noche.

Cuando el marinero Pedro Fauchoux re-  
gresó, algo ennegrecido por el aire del mar  
en otoño, con la alegría en el corazón, llegó  
con las manos tendidas hacia su novia; pero  
al ver que su cofia había desaparecido, com-  
prendió que se había operado un gran cam-  
bio en aquellos dos años.

—Si, pobre Pedro—dijo la madre Blon-  
din—, es el hijo de Labreuil quien la ha tras-  
tornado así la cabeza. La hemos dicho que  
no debía hacer caso, que sólo debía aspirar  
a casarse contigo; pero nada... El es el ver-  
dadero culpable... Sólo que nosotros no po-  
demos hacer nada contra él... Es el amo...

—Si, sí, comprendido. Pero yo no tengo  
las mismas razones que ustedes para cal-  
llarme...

Desiderio, con la escopeta al hombro, cam-  
minaba por el camino que conduce a las  
Echeneaux, cuando el vallado que bordeaba  
el camino se agitó violentamente. Apareció  
Pedro.

—Perdóname usted—dijo bruscamente—  
¿Es usted el señor Desiderio?

—¿Qué te importa?—dijo el señorito, po-  
niéndose a la defensiva.

—No tenga usted miedo, que no soy ma-  
lo... soy un desdichado. Os aborrezco, es  
verdad, pero va usted a saber por qué. ¿Es-  
peraba usted a Norina?

—Pero...

—Si, pues es mi prometida, señor. Es to-

da mi alegría; más; es toda mi vida. No que-  
ría usted llevarme eso para satisfacer un ca-  
pricho, ¿no es verdad? Como es usted un se-  
ñorito rico, un burgués, no podrá casarse con  
ella. ¿Por qué apartarla del buen camino?  
Hágame usted caso; no le haga usted for-  
jarse más ilusiones. No le repita que la ama.  
Se lo digo a usted más por ella que por mí.  
Desiderio desapareció, avengonzado por la  
lección de moral que acababa de darle el al-  
deano.

Por la noche, cuando Pedro rondaba la  
granja, vio que Norina le hacía señas para  
que se acercara. Estaba pálida, y en sus ojos  
se veían señales de haber llorado.

El delantal había reemplazado a los cin-  
tajes y flores, y sobre sus cabellos se veía otra  
vez la cofia, si bien, por un resto de coquete-  
ría, esta vez disculpable para Pedro, estaba  
sujeta por los alfileres de oro que él le regaló  
el día en que se prometieron como esposas.

—Pedro—murmuró ella—, ¿te parecen me-  
jor así?

Y mientras que el aldeano bostaba llorando  
la frente de su prometida, el tío Courtat, el  
decano de los trabajadores, levantó hacia el  
cielo gravemente un dedo, y, con aire pa-  
triarcal, dijo a la muchacha:

—Acuérdate, Norina, de que cada pecado  
debe ser cogido con su red.

HUGUES LAPAIRE

Nuestra acción en Marruecos

Ocupación de nuevas posiciones

Melilla, 1.—Ayer salió el general Silvestre  
para dirigir una operación que dió por re-  
sultado la toma de Bu Afra, posición im-  
portantísima, porque domina totalmente el  
poblado de Tafersit, con lo que se garantiza  
la tranquilidad de aquellos moradores, que  
eran hostilizados frecuentemente por los re-  
beldes.

El general Silvestre, que pernoctó en Dar  
Drua, dió orden de que saliera la columna  
mandada por el coronel Casademunt, que lle-  
vaba a la vanguardia fuerzas de Policía a  
las órdenes del comandante D. Jesús Villar,  
y de Regulares, al frente de las cuales mar-  
chaba el teniente coronel Sr. Núñez de Prado.

Las fuerzas de Policía ocuparon la posi-  
ción de Bu Afra sin resistencia, fortificán-  
dola inmediatamente los ingenieros.

La nueva posición está a tres kilómetros  
del poblado de Tafersit.

El general Silvestre, acompañado del cuar-  
tel general y escoltado por los caldes pre-  
stigiosos de Tafersit, Abadda y algunos otros  
de la zona rebelde, visitó la nueva posición,  
regresando a la plaza terminada la operac-  
ión, que no nos costó ninguna baja.

Durante el avance, aparatos de la escuadra  
militar de aviación evolucionaron e hi-  
cieron atinadísimas observaciones.

Un bombardeo

Tánger, 1.—Los aviones militares de La-  
rache bombardearon Tázarut, y las bombas  
destruyeron 17 casas y causaron 40 bajas a  
los moros. Un proyectil cayó en las inme-  
diaciones de una casa del Raisuni, en la que  
éste se hallaba.

Preparando nuevos avances

Larache, 1.—En cumplimiento de órdenes  
del general Barrera, una Comisión, formada  
por los tenientes coroneles Castro Girona y  
González Carrasco, el comandante Sr. Gon-  
zález Adellid y los capitanes Srea, Monaste-  
ri y De Miguel, salió para Zinat con objeto  
de recorrer las posiciones situadas en la par-  
te más alta de Beni Saklar y obtener datos  
para futuros avances. La expedición resultó  
muy provechosa a los fines perseguidos.

Se ha enviado a la posición de Zinat una  
batería de montaña Krupp, protegida por un  
tablar de Regulares, mandado por el capitán  
Riño.

También se ha enviado al mismo punto un  
convoy de municiones, mandado por el tenie-  
nte coronel de Intendencia D. Adolfo Melén-  
dez. A este convoy se ha unido el teniente co-  
ronel de Artillería Sr. Lombarte, que diri-  
girá personalmente los trabajos de fortifica-  
ción.

Los despojos artísticos de Toledo

Toledo, 1.—Nuevamente circulan rumores  
de gravedad respecto a la venta de objetos ar-  
tísticos en esta ciudad.

Ahora se dice que del convento de Santo  
Domingo ha desaparecido el cuadro del Greco  
«Las Verónicas», y que ha sido sustituido por  
una copia.

Con este rumor se relaciona el hecho de  
que después de las continuas visitas de anti-  
cuarios conocidos al convento de Santo Do-  
mingo, se han visto salir de dicha casa reli-  
giosa dos camiones que, rodeando la ciudad,  
se dirigieron a la estación ferroviaria para  
facturar la carga.

Se sabe que en uno de ellos iban piezas de  
un retablo estilo mudéjar, y en el otro, obje-  
tos artísticos, que hasta ahora se desconocen.

Las religiosas contrataron hace días ciertas  
obras con una cuadrilla de obreros carpinte-  
ros y albañiles, que han estado trabajando en  
el convento.

Los objetos enajenados, embalados perfec-  
tamente y precintados, salieron del convento  
al anochecer de ayer, por la puerta del locu-  
torio.

En el convento de Santo Domingo están los  
primeros cuadros que pintó el Greco a su lle-  
gada a Toledo, que son de extraordinario mé-  
rito.

En tiempo no lejano pretendió alguien com-  
prar el cuadro «Las Verónicas», que se ase-  
gura que ha desaparecido ahora, y ofreció  
pagar por el cuadro 40.000 duros.

Líricos modernos A UN TURISTA

Los mundos, ¡oh, Colón contemporáneo!,  
recorres valle a valle, risco a risco,  
y vas del pueblo turco al berberisco  
con hojas de Boedeker en el cráneo.  
Tu magín, cual tu kodak instantáneo,  
hace una información vedo e capisco,  
ya en el New York-Chicago-San Francisco,  
ya en el Paris-Lyon-Mediterráneo.  
Y así ves incontables maravillas,  
tierras de ardiente sol, tierras de brumas,  
siempre sin descansar, anda que te anda;  
todo—¿est ce pas?—para graduarlo en  
[millas,  
o decy en el Club, mientras te fumas  
un puro:—Cierta día en Sumarhandá...

SOMBRAS

Estoy triste. En la atmósfera serena  
sus bácaros el día despedosa.  
Juntos van—mi amargura los entran—  
Naturaleza y hombres en mi pena.  
Todo sombra y dolor. Sobre la arena  
la tarde al espirar sus signos traza.  
Veo un brazo desnudo que amenaza;  
escucho una palabra que amenaza.  
Como, lágrima y hoscó, en la colina  
prende la oscuridad, así en las mentes  
la idea tenebrosa se adivina.  
Me causan turbación hombres y cosas;  
en la campiña, sombras imponentes;  
en las almas, negruras espantosas.

NARCISO ALONSO CORTES

EL NIÑO DEGOLLADO EN MAUDES

Encarnación ha sido procesada

Nueva declaración de Pablo

En la mañana de ayer volvió a reunirse el  
Juzgado, reanudando la declaración de Pa-  
blo Arcos, interrumpida en la madrugada.

La declaración fué muy extensa, y duran-  
te su curso, el declarante, emocionado por  
el interrogatorio a que fué sometido por el  
juez, Sr. Charrin, lloró amargamente re-  
cordando los trágicos detalles de la muerte que  
dió a su hijo Pepito.

Según parece, Pablo tuvo que interrumpir  
el relato de su delito a consecuencia de la  
excitación nerviosa que le produjo el recuerdo  
de la escena.

Recordaba el asesino que su hijo Pepito,  
confiado en el fingido cariño de su padre, se  
sentó en el hoyo, y luego, más confiado to-  
davía al sentir la caricia de su mano izquier-  
da, presentó franco el cuello que luego ha-  
bía de destrozarse sin piedad.

—¡Ni un suspiro siquiera exhaló el pobre-  
cito; sufrió juez!—parece que dijo Pablo, de-  
rramando lágrimas abundantes.

—Luego vi que en su agonía clavaba en  
mi su mirada, y me dió miedo. ¡Tuve necesi-  
dad de cerrar aquellos ojos que me horro-  
rizaban...

Debido ser una escena que emocionó a cuan-  
tos la escucharon, y de la cual no podemos  
dar hoy una exacta referencia porque la re-  
serva del sumario, que ya en este momento y  
en delito de esta índole consideramos inútil y  
hasta perjudicial.

Pablo negó que Encarnación supiese nada  
del delito ni tuviera intervención en él.

Declara Encarnación

Seguidamente, el Juzgado ordenó que com-  
pareciese Encarnación Díaz.

Comenzó por negar su complicidad, asegu-  
rando que desconocía absolutamente el cri-  
men; que Pablo le confesase su delito, no  
conociendo, por tanto, detalles del asesinato.

Refirió la forma en que conoció a Pablo;  
negó que fuese su amante, toda vez que tie-  
ne quince años; relató algunos incidentes que  
tuvo con Pablo en los seis meses que hace le  
conoce.

Para convencer al juez de que nada tenía  
que ver con el parricidio y demostrar que siem-  
pre se opuso a las pretensiones de Pablo de  
formalizar sus relaciones, contó un suce-  
dido.

Asegura Encarnación que un día, cuando  
regresaba con Pablo de un paseo, la obligó a  
entrar en una fotografía de la calle de Ca-  
rreras con la pretensión de retratarse juntos.

Encarnación se negó resueltamente, y con-  
siguió por fin que los retratos fuesen sepa-  
rados.

Ella guardó las fotografías de ambos; pe-  
ro más tarde, uno de los muchos en que re-  
chazó enérgicamente la proposición de Pa-  
blo, éste le reclamó las suyas y no volvió a  
visitarla en unos días.

Cuando reanudaron su amistad, Pablo dijo  
que había roto los retratos.

Aseguró que siempre había temido que Pa-  
blo la perjudicase en su declaración para ven-  
garse de su negativa a vivir en su compa-  
ñía.

Continuó la declarante exculpándose de to-  
da intervención.

Parece que luego el juez interrogó hábil-  
mente a la compareciente, para aclarar algu-  
nos extremos que Encarnación no había pun-  
tualizado.

Es de creer que el Sr. Charrin la pregun-  
tase qué hizo los días 13 y 14 del pasado  
mes, días en que Pablo no fué a trabajar al  
tejar y comió en su compañía.

No debieron de ser muy satisfactorias y  
suficientemente claras las respuestas, por  
cuanto el juez comprendió que Encarnación  
había tenido, al menos, conocimiento del pa-  
ricidio antes de ser público.

Pablo y Encarnación, procesados

Terminadas las declaraciones de Pablo y  
Encarnación, el juez decretó el procesamien-  
to y prisión, sin fianza, de ambos.

Es posible que en la mañana de hoy se  
celebre un careo entre los procesados.

Esta diligencia promete dejar perfectamen-  
te aclaradas la forma en que se cometió el

asesinato, la causa del crimen y la interve-  
nión de cada uno de los procesados.

¿Habrá reconstitución?

Todavía no está acordado si se ha de pro-  
ceder a la diligencia de reconstituir el hecho.

Parece ser que esta diligencia no se hace  
necesaria, dada la claridad y lujo de detalles  
que en su declaración aporta Pablo.

Además se teme que, de practicarse la re-  
constitución en el hoyo de la Vereda de Pos-  
tas, la indignación del pueblo diese lugar a  
una seria alteración de orden público.

El «médico loco» y sus criados, en  
libertad

Por la tarde, el Juzgado se constituyó de  
nuevo, haciendo comparecer a D. Aureliano  
Rodríguez Gallardo y a sus dos criados.

Tanto el médico como sus criados insistie-  
ron en las manifestaciones que hicieron pri-  
mero a la Policía y después ante el Juz-  
gado.

Inmediatamente fué decretada la libertad de  
los tres declarantes, quienes regresaron a Ma-  
drid anoche mismo.

Otra vez el «médico loco»

Sentimos un ligero escrúpulo al encabezar  
este inciso de la información; pero esclavos  
de ella, hemos de decir que ayer, próximamente  
a las ocho de la noche, nos visitó Ro-  
dríguez Gallardo, más conocido por el «médico  
loco», para darnos cuenta de que el juez  
de Colmenar, no encontrando responsabilidad  
para él en el delito que persigue, había dis-  
puesto que fuera libertado, en unión de los  
dos auxiliares que tiene en la clínica.

Observamos que el llamado «médico loco»  
gusta mucho de la notoriedad, aun cuando  
sea para mezclarse en asuntos tan escabrosos  
y repugnantes como éste en que nos hemos  
visto obligados a intervenir, y por eso creem-  
os que es muy bastante con dar la noticia  
de su libertad, que es lo único que puede in-  
teresar a nuestros lectores.

Referencia oficial de la detención de  
Pablo

El capitán de la segunda compañía de la  
Guardia civil, afecto a la Comandancia de  
Guadalajara, al dar cuenta a su jefe refiere  
así la persecución y detención de Pablo Ar-  
cos:

«Excelentísimo señor: Como continuación  
a mi telegrama de hoy, cuya copia adjunto,  
y en cumplimiento a las órdenes telegráfi-  
cas para la busca y captura de Pablo Arcos Sanz,  
autor del asesinato de su hijo en Chamartín  
de la Rosa, dispuse que todos los puestos so-  
bre la vía férrea extremaran la vigilancia y  
practicaran gestiones; tuve noticia por el co-  
mandante del puesto de Jadraque que la no-  
che del 20 había dormido el criminal en un  
caserío cercano a dicho pueblo. Acto seguido  
me presenté en el mismo, donde adquirí la  
convicción de que el delincuente, con un hijo  
suyo, marchaba a pie hacia Barcelona, si-  
guiendo la vía férrea, comprobando su paso  
por los empleados de las casillas, y calculan-  
do la velocidad que llevaba (20 kilómetros  
diarios), ordené que una pareja, conocedora  
del terreno, se dirigiera a Ariza en el tren co-  
rreo número 816, la noche del 27, la cual se  
cerioró que había cruzado entre Santa Ma-  
ría de Huerta y Ariza, desde donde me dió  
cuenta telegráfica, participándome a la fuerza  
de los puestos inmediatos.

El día 28, en el tren número 804, marché a  
Calatayud para unirme a la pareja mencio-  
nada, habiéndome desorientado en la pista y su-  
poniendo que no podía haber avanzado tanto,  
emprendí el regreso, vigilando durante la no-  
che los trenes de mercancías y viajeros, pre-  
vio aviso al personal ferroviario de las señas  
y circunstancias del perseguido para que di-  
eran inmediata cuenta de cualquier novedad.

A las diez horas de hoy fué visto por un  
empleado en un mercancías, y avisada una  
pareja de este puesto, procedió a su detención.  
Al registrarle, se le encontraron recortes de  
periódicos que trataban de su crimen; e inter-  
rogado por el capitán que suscribe, manifes-  
tó que desde la estación de Ariza y en trenes  
de mercancías había llegado hasta Zara-  
goza, desde donde había vuelto en igual for-  
ma, por suponer que se le perseguía; se de-  
claró autor de la muerte de su hijo José.

En el momento de la detención le acompa-  
ñaba un niño de unos seis a siete años, lla-  
mado Francisco, y que dijo ser hijo suyo.

Pablo Arcos Sanz ha ingresado en la cárcel  
de esta ciudad a disposición de la autori-  
dad competente; su hijo Francisco, después de  
ser atendido en la casa-cuartel, pasó al hos-  
pital, a causa de estar indispuerto por cen-  
sancio.

En este servicio he sido auxiliado por el  
guardia primero Luis García Vázquez, comen-  
ta Pantaleón Sánchez Mayorral, y guardias  
segundos Juan Contreras Gutiérrez y Pedro  
Barroso Hernández, que trabajaron con celo y  
sin descanso durante tres días.»

Mitín nacional pro Riolinto

La Federación local de Sindicatos únicos  
de Madrid, adherida a la Confederación Na-  
cional del Trabajo, en unión del Sindicato de  
maquinistas y fogoneros de M. Z. A. y otras  
entidades madrileñas, celebrarán un mitín en  
pro de los huelguistas de Riolinto mañana do-  
mingo, a las diez de la mañana, en el teatro de  
la Comedia.

En dicho acto tomarán parte Ramón Mon-  
fá, por el Sindicato de maquinistas y fogone-  
ros; Arturo Parera, por el Ateneo Sindicalista;  
Francisco Tortosa, por los grupos anar-  
quistas; Julián Martínez, por la Federación  
local; Restituto Mogrovejo, por «Solidaridad  
Obrera»; Manuel Rodríguez, en representa-  
ción de la Federación local de Huelva y de  
la cuenca minera de Riolinto; Ramón Rubio  
y Angel Samblancat, por el Sindicato único  
de profesiones liberales; Miguel Arderin, por  
el Sindicato único del Arte fabril de Barcelo-  
na, y un representante del Comité Nacional.

Las entradas para el salón se adquirirán en  
el Ateneo Sindicalista, Pizarro, 15, principal,  
de seis a doce de la noche.

DESDE BARCELONA Nostalgias regionalistas

El deflin de la Lliga Regionalista, D. Juan  
Ventosa y Calvell, ha lanzado para los diálo-  
gos políticos un artículo que es una deman-  
da de autonomía en nombre del Código pen-  
al. Viene a decir D. Juan Ventosa que pue-  
sto que fracasó el Poder público en la repres-  
ión de la delincuencia social, debe serle con-  
ferida a Cataluña soberanía ejecutiva para  
que ella enjuicie los daños presentes e impon-  
ga las represalias. Y viene a insinuar don  
Juan Ventosa que el Poder hace dejación de  
sus deberes para complacerse en nuestro que-  
branto y angustia.

Cataluña es la Lliga, y su Gobierno, el Go-  
bierno regionalista. Ellos lo saben, y por eso  
lo piden. Si Cataluña, dueña de sus destinos,  
infligiera aquellas normas que los regionalis-  
tas creen adadores vitales, pedirían la inter-  
vención centralista y concederían autoridad a  
lo unitario sobre lo federal. Lo han hecho. Lo  
repetirán cuando la puslanimidad capitalista  
sienta adverso el ambiente de Cataluña.

Pero ¿por ventura no han sido Gobierno  
de hecho en Cataluña, y sobre todo, en Bar-  
celona? ¿No han regido las leyes y tenido ju-  
risdicción clandestina sobre la autoridad y  
sus agentes y ejercido dictadura intensa y  
tentacular en Marzo de 1919 y en el invierno  
de 1920? Pues qué, ¿los cuadros y la gran  
masa del somatén no son regionalistas? Y el  
somatén, mandado por diputados de la Lliga  
Regionalista, ¿no ocuparon la ciudad, no en-  
carcelaron, no sitiaron barrios con aparato  
militar, empujando a la cárcel a centenares  
de catalanes sin delito, reos de pensamien-  
to, culpables por pedir la autonomía de su  
clase?

Fueron Gobierno en 1919 y fueron cruces,  
sin que nada justificase su rencor de señori-  
tos escopeteros. En la huelga general de Ma-  
rzo de 1919 no hubo ni unas lesiones leve, ni  
el hurto de una libra de pan, ni un rebullido  
callejero, y todo el regionalismo, en contacto  
con las autoridades centrales y la Liga Pa-  
triótica Española, tuvieron unas serenas y  
montería, cazando a los catalanes hostiles al  
«jus abutendi». Entonces, convertido el Pala-  
cio de la Generalidad en intendencia civico-  
militar y las calles en campamento de la Co-  
ronela restaurada, los regionalistas no pide-  
ron el Poder, y fuimos nosotros, los amado-  
res ingenuos de Cataluña, los que pensamos  
en la futura repetición de aquella frase ro-  
mántica: «¡Qué bella era Cataluña bajo el  
centralismo!»

Y fueron Gobierno en 1920, con los seño-  
res Milán del Bosch y Maestre Laborde,  
duunvivos. Nada les faltó: ni derogaciones  
constitucionales, ni deportaciones, ni el abar-  
rotamiento de las ergástulas, ni la restaura-  
ción del pontón. Sólo no tuvieron, como en  
1909, otro momento de gubernación regio-  
nalista, los fusilamientos de Montjuich y la  
reaparición en «La Veu de Catalunya» de  
aquella sección escamecedora, titulada «La  
huida de la chusma». Entonces tampoco los  
regionalistas pidieron el Poder; entonces,  
tampoco acusaron a los Gobiernos de compla-  
cencias sádicas.

Hicieron más. Cuando los duunvivos cita-  
dos guardaban, con actitudes de Rolandos,  
la fosa del sindicalismo, el Sr. Cambó, verbo  
y mano del regionalismo, se alzó en el Par-  
lamento solicitando, ¿la autonomía de Cata-  
luña?, no; la autonomía de las autoridades  
centralistas de Cataluña. Esas autoridades,  
para las que el Sr. Cambó pedía un virreina-  
to, no eran doctrinarios, no habían aguzado  
su espíritu en las piedras ideales de Catalu-  
ña, no recogían opeustas confianzas ciudad-  
anas, sino que tenían dos nombres bien sub-  
rayados y dos voluntades muy especificadas.  
Se llamaban Milán del Bosch y Maestre La-  
borde. Y cuando éste, por un nuevo encalabri-  
namiento de sus nervios, topó con toda la ciu-  
dad, creando el episodio nacionalista del Pa-  
lacio de Bellas Artes; cuando se le quiso ful-  
minar en nombre de Cataluña, nuevamente el  
Sr. Cambó, que con él gobernaba, le conce-  
dió derecho de asilo bajo su nombre.

Hay una Cataluña que puede, con mejor  
derecho que el Sr. Ventosa, pedir responsa-  
bilidad, eficacia y continuidad al Poder; pero  
el Sr. Ventosa demanda el Gobierno precisa-  
mente para retorcer la vida a esa Cataluña.  
Porque ellos gobernarían echando por delante  
el somatén y los mozos de escuadra; rasga-  
rían los capitulos constitucionales que aún  
perduran; ejercerían el Poder, del que  
subrepticamente dispusieron en 1919 y en  
1920; pero y a los otros, a los cien mil obre-  
ros, ¿quién los gobernaría? Porque hombres  
son, catalanes son, y, sin embargo, sus per-  
secuciones, sus dolores, sus penurias, nunca  
han recibido ni la piedad ni el deseo justiciero  
del Sr. Ventosa y sus amigos.

Y, en fin de cuentas, ¿qué más pueden exi

DE BARCELONA

Contra un paisano
Barcelona, 1.º.—Ha sido elevada a plenario la causa seguida contra el paisano Rogelio Felipe García, acusado del supuesto delito de injurias al Ejército por medio de la imprenta.

La Veche
Aumentando a una peseta el precio de la leche de vacas ha quedado solucionado el conflicto de los dependientes de yaquerías, habiendo vuelto todos al trabajo.

Sindicalistas condenados
La Sección segunda de esta Audiencia ha dictado sentencia condenando a seis meses de arresto mayor a los sindicalistas Juan Azaya y Miguel Toni, a los que se considera autores de las lesiones que le fueron causadas a Juan Rovira por haberse negado, al parecer, a pagar una multa que le impuso el Sindicato.

Los metalúrgicos
De conformidad con el acuerdo del Sindicato de la metalurgia, continúa en huelga la sección de lampareros, etc. Se calculan en 6.000 los huelguistas.

El Comité ha tomado varios acuerdos, entre ellos que los constructores mecánicos electricistas no abandonen el trabajo, pero que no podrán trabajar fuera del taller; que en las fábricas en que el número sea reducido podrán seguir trabajando exclusivamente para el interior, pero si se trata de salir del taller deberán abandonar el trabajo, y que el ramo de ferretería, por ser lampareros, deben holgar también.

En el puerto
En las obras del puerto han abandonado el trabajo 30 operarios de los diversos talleres, encargados de los servicios eléctricos.

La emigración
En el correo han marchado a Francia 31 obreros más.

Riña
En la calle de Casanova rieron dos individuos. Uno de ellos dió dos bofetadas al otro, y cuando éste pretendió defenderse llegaron los guardias, que los separaron.

Al primero le fueron ocupadas una lima triangular de unos treinta centímetros, con los tres bordes recién afilados, y otras armas. Al ser detenido arrojó la lima al suelo. El detenido, con las armas ocupadas, fué puesto a disposición del Juzgado de guardia.

Inauguración del curso
Se ha verificado la inauguración del curso en la Universidad. Presidió el rector, doctor Carulla, asistiendo representaciones de las autoridades.

El catedrático de Farmacia, Sr. Capdepón, leyó la Memoria inaugural. El doctor Calleja dió lectura a la lista de los alumnos premiados. Durante el acto tocó escogidas piezas la Banda municipal, entre ellas la «Marcha Catalana».

El carbón
Los carboneros han pedido permiso a la Junta de Subsistencias para elevar el precio de dicho artículo.

La tormenta
Durante la tormenta de esta madrugada, una chispa cayó en el motor de un tranvía, en el Paralelo, produciendo la alarma consiguiente entre los viajeros.

Pasquines
En Manresa han aparecido en las esquinas unos pasquines de distintos colores, semejantes a los de Zaragoza.

La Mancomunidad
La Mancomunidad de Cataluña ha facilitado la siguiente nota oficial: «El servicio de Sanidad de la Mancomunidad ha tenido conocimiento de que en Lérida se han presentado algunos casos de tífus. Inmediatamente ha salido para dicha ciudad uno de los técnicos del servicio de Sanidad para verificar los ensayos de vacunación y otros estudios que sean necesarios para evitar la difusión de la enfermedad.»

El Consejo permanente de la Mancomunidad ha concedido una subvención a la Feria de muestras que próximamente se celebrará en nuestra ciudad, contribuyendo así a una de las manifestaciones que tan benéfica puede resultar para nuestra vida comercial e industrial.

El Consejo permanente de la Mancomunidad ha despedido los asuntos que figuraban en el orden del día de las diversas Secciones, informándose del curso de los trabajos en cada una de ellas.

Se ha autorizado a la Sección técnica de carreteras caminos y puentes para realizar por administración varias obras.

Se ha designado a un diputado de la Mancomunidad para asistir a la recepción provisional de las obras de construcción del puente de hormigón armado sobre el canal de la derecha del Ebro.

Se ha acordado abrir tres matrículas de la Escuela de Funcionarios a favor de otros tantos funcionarios de la Mancomunidad o de las Diputaciones catalanas que desear cursar estudios en dicha Escuela.

Se ha aprobado un presupuesto para la instalación e inauguración de la Biblioteca Popular de Vendrell, y se ha aprobado las bases para el segundo concurso de auxilios con destino al fomento de obras hidráulicas.

Los panaderos
Comunicación de Villanueva y Gálvez que, en vista de que los patronos panaderos han dejado incumplida la promesa que hicieron a sus obreros de no comenzar el trabajo hasta las cuatro de la madrugada, éstos han anunciado que, de persistir en esa actitud los patronos, declararán la huelga general del ramo.

Las huelgas de Manresa
Continúan en Manresa las huelgas de picapedreros, vidrieros, obreros en pasta para sopa, sin que se vislumbre solución posible. También se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de la viuda de Serrallonga, por no haber sido aceptadas las peticiones de mejoras que presentaron.

Mentidero taurino

Un acontecimiento.—La becerrada de los picadores.—Cómo rebarraron a Nacional los 10.000 francos.—Los toreros heridos

El día 12 de Octubre se lidiaron en la plaza de toros de Madrid ocho magníficos becerros, regados por los simpáticos ganaderos señores Miura, Pablo Romero, Concha y Sierra, Santa Coloma, Campos, Murube, Medina Garvey y López Plata.

Picadores: Los matadores de toros Paco Madrid, Larita, Luis Freg, Pacorro, Félix Merino, Manuel Belmonte y José Roger (Valencia), y los matadores de novillos Victoriano Roger (Valencia II), Enrique Cano (Gavira) y José de Málaga.

Matadores: D. Miguel Cuchet, Antonio María (Farneso), Manuel Cárdena (Céntimo), José Granados (Veneno), Pedro García (Pedrillo), Agustín Izález (Marinero), José Gutiérrez (Cameró) y Basilio Barajas.

Banderilleros: Ricardo Anlló (Nacional), Emilio Méndez, Manuel Granero, Armillita, Magritas, Maora, Joaquín Manzanaras (Mella) y Fausto Barajas.

Larita, que picará el primer becerro de Miura, rejonará después otro becerro. Basilio Barajas rejonará también el becerro que por turno le corresponda matar.

Pedirán las llaves dos artistas de variedades, cuyos nombres se darán a conocer. Auxiliadores, Rafael Gómez, Gallo, y Juan Belmonte.

Peones de brega para correr los becerros, el matador de toros Carnicerito y el de novillos Antonio Sánchez.

Nacional nos ha contado cómo desaparecieron de su poder los 10.000 francos cobrados por la corrida que lidió en Nimes.

Dice Anlló que después de la corrida, en la que obtuvo un gran éxito, se encontraba en la habitación del hotel rodeado de numerosos admiradores que llegaron a saludarle. En aquel momento entró el representante de la Empresa, entregándole sus honorarios, que sumaban 10.300 francos. Nacional abrió un baúl, colocó en su interior los billetes y cerró con llave. Como fuese hora de cenar, bajó al comedor, donde ya se encontraba la cuadrilla, y al regresar a su cuarto, para vestirse con objeto de ir al teatro, se encontró con el baúl desahucado. Los 10.000 francos habían desaparecido.

La mejora de Sánchez Torres se acentúa. Ha desaparecido la extrema gravedad, y los médicos confían en salvarlo.

También se encuentran mejor Antonio Sánchez y José Martín.

El que parece que se encuentra peor de lo que se dijo en un principio es Carnicerito. Se aseguró que sufría solamente un puntazo, y según los bien informados, se trata de una cornada. Ayer se dijo que no podría torear el domingo en Madrid.

La ganadería de Contreras ha pasado a ser propiedad de D. Juan Terrones.

Ha ingresado en filas, en el regimiento de Intendencia, de guarnición en Sevilla, José Flores.

REBILLETE

PARISIANA MONCLOA
Gran programa de atracciones
Servicio de automóviles subvencionado por el Casino
UNA PESETA ASIERTO
Besdo Alcalá (osquina a Sevilla) hasta el Parque y viceversa

Oposiciones a abogados del Estado

La «Gaceta» de ayer publica una real orden, cuya parte dispositiva dice:
Primero. Que se tenga por convocadas las oposiciones de ingreso al Cuerpo de abogados del Estado para cubrir 15 plazas, número de vacantes existentes en esta fecha, y 10 más de aspirantes, según lo previsto en el artículo 77, párrafo segundo, del citado reglamento.

Segundo. Señalar el día 2 de Marzo de 1921 para dar comienzo a los ejercicios, admitiéndose las solicitudes de los que pretenden tomar parte en las oposiciones hasta el día 15 de Febrero de 1921, a la hora de las catorce (dos de la tarde).

Tercero. Que en Dirección general de lo Contencioso proceda a publicar el programa que tiene formulado de las tareas para los ejercicios técnicos establecidos por el artículo 73 del expresado reglamento de 27 de Enero de 1920.

Asociación de la Prensa
En honor del Sr. Palavicini

Hoy sábado, a las siete de la tarde, se celebrará en el salón de la Academia de Jurisprudencia (calle del Marqués de Cubas, número 9) el acto organizado por la Asociación de la Prensa, para ofrecer al ilustre periodista, enviado extraordinario de Méjico, D. Félix F. Palavicini, un modesto álbum, en el que estamparán sus firmas los periodistas madrileños, para testimoniar al busto fundador y director de «El Universal» la alta consideración que merece.

Se ruega a todos los periodistas y a cuantos quieran adherirse a esta manifestación pública, acudir hoy sábado, a la hora indicada, para dar el mayor realce a este modesto homenaje.

Bolsa de Madrid

La Deuda pública cedió ayer 30 céntimos, incluida por el corte del cupón. También el Exterior bajó 20 céntimos, y el Amortizable viejo, de 10 a 40 céntimos.

En los valores industriales hubo poca demanda. Sólo mejoraron el Español de Crédito, los Nortes y las Alicantes.

La moneda extranjera, en alza, menos las libras, que perdieron cuatro céntimos. Los francos subieron cinco céntimos; los marcos, 40, y los dólares, dos y medio.

Coñización del día 1.º de octubre.

4 POR 100 INTERIOR.—Serie F, 71,50; E, 72,25; D, 72,25; C, 74,00; B, 74,00; A, 74; G y H, 74,00; Diferentes series, 74,00; Fin corriente, 71,50; Fin próximo, 00,00.

4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 83,25; E, 83,25; D, 84,50; C, 84,00; B, 84; A, 84,00; G y H, 85,00; Diferentes series, 00,00.

4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie E, 00,00; D, 00,00; C, 87,70; B, 00,00; A, 87,70; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie F, 84,50; E, 84,50; D, 84,50; C, 84,00; B, 84,00; A, 85,00; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE (Emisión de 1917).—Serie F, 94,25; E, 00,00; D, 00,00; C, 94,25; B, 94,25; A, 94,25; Diferentes series, 94,25.

CARPETAS AL 4 POR 100 INTERIOR.—Diferentes series, 102,25.

AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Villa Madrid 1918, 00,00; Obligaciones de 1919, 00,00; Expropiaciones Interior 4 por 100, 00,00; Cédulas del Ensayo, 0,00; 1908 (Deudas y obras), 00,00; Empréstito de 1914, 00,00.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.—Cédulas al 4 por 100, 00,00; Idem al 5 por 100, 101,85.

VALORES INDUSTRIALES (acciones).—Banco de España, 560,00; Hipotecario, 00,00; Hispanoamericano, 270,00; Español de Crédito, 163,00; Tabacos, 290,00; Explosivos, 000,00; Castilla, 000,00; G. Anicó, 174,50; Idem ordinaria, 82,00; Alios Hornos, 000,00; Duro Peligrosa, 102,00; Unión Alcolera, 000,00; Español del Río de la Plata, 202,00; Alicantes, 294,50; Nortes, 292,00; Andaluces, 000,00.

OBLIGACIONES.—Anicó: estampilladas, 000,00; Idem. No estampilladas, 000,00; Bonos Banco España 4 por 100, 290,00; M. Z. A. B por 100, 000,00; Nortes 1914, 71,50.

MONEDA EXTRANJERA.—Francos, 45,55; Libras, 23,70; Francos suizos, 00,00; Dólares, 6,22; Marcos, 10,22; Liras, 00,00.

LOS SPORTS

Deportiva Ferroviaria

Esta Sociedad ha organizado para el próximo mes de Octubre sus campeonatos atléticos sociales, los cuales se ajustarán a las fechas que se expresan a continuación:
Día 10.—Campeonato social de marcha libre.

Día 24.—Campeonato social de deportes atléticos.

Segunda quincena.—Campeonato social de lucha grecorromana.

Oportunamente daremos a conocer los sitios donde se celebrarán las pruebas arriba mencionadas.

Cultura Deportiva
La Junta general de socios de esta Sociedad ha nombrado la siguiente Junta directiva: Presidente honorario, Excmo. señor marqués de Villamejor; presidente efectivo, doctor D. Francisco Bartrina Costa; vicepresidentes: D. Rafael María de Labra y D. Ángel Cruz y Martín; secretario general, D. Rodolfo Polo; vicesecretarios: D. Manuel Santos y D. Fernando Cuevas; tesorero, D. Gregorio Alambres; contador, D. Manuel Nevado; bibliotecario, D. Felipe Fernández; vocales: D. Julián Arévalo, D. Julián Blanco, D. Emilio César Porras, D. José F. de Muriás, D. Felipe Peña, D. Joaquín Rocio, D. Arturo Wecker y D. Basilio M. Couce.

También esta Junta designó como socios honorarios, por los muchos merecimientos en pro de la Cultural, a D. Jorge Marquet, don José García Cernuda, D. Francisco García Melina, D. Augusto Barcia, y excelentísimos señores condes de Cerragería y de la Mortera. Igual nombramiento de honor acordó la Junta en favor de sus socios D. Alejandro Santamaría Sáenz, creador de varias Sociedades filiales en la región extremeña, y de don Julio Domínguez, dos veces campeón de España de «Cress».

La nueva directiva pretende realizar un amplio programa. El entusiasmo que reina en esta asociación lo prueba que en la sesión de la general en que se acordó solicitar de sus elementos un anticipo de varios miles de pesetas para atender a los importantes gastos originados por reformas, adquisiciones, etcétera, se suscribió el 50 por 100 de la cantidad pedida, por los individuos concurrentes.

La fiesta nacional
VILLAMANTILLA.—Méndez.—Carnicerito, herido

Villamantilla, 1.—Se ha celebrado una corrida benéfica, en la que ha actuado como único matador Emilio Méndez.

Este tomó parte en la fiesta gratuitamente, por ser éste el pueblo donde mató el primer toro.

Méndez estuvo colosal toreado y matando, siendo orejado y paseado en hombros por la plaza.

Carnicerito, que fué invitado a la fiesta y ayudaba a su compañero, al torear al alimón al segundo toro, fué alcanzado y volteado.

Resultado con una herida en la parte superior del muslo derecho.

BELMONTE.—Pablo y Marcial Lallanda

Belmonte, 1.—Los toros de Samuel Hernández resultaron superiores.

Pablo y Marcial Lallanda tuvieron una gran tarde toreado y matando. Oyeron grandes ovaciones y cartaron orejas.

VELEZ MALAGA.—Choca y Ginesillo

Vélez Málaga, 1.—Los novillos de Surgo no pasaron de regulares.

Choca y Ginesillo tuvieron una buena tarde. Fueron muy aplaudidos toreado y ovacionados al matar. (Cortan orejas.)

Detrás del telón

Pedro Codina, que empezó de galán afortunado en la compañía de María Guerrero, y que después ha vivido en el anonimato, no sabemos por qué extraños motivos, ha formado un cuadro dramático y se ha embarcado para Manila—ahí al lado, treinta y cinco días de navegación—, donde piensa estar todo el tiempo que le dure el favor del público.

Y Galleguito, el tenor cómico menudo y gracioso que llegó a conquistar un cartel estimable entre el público madrileño, es muy posible que, después de terminar sus compromisos en la Habana, forme también compañía y realice una larga expedición artística por Cuba y Méjico, donde se dice que hay ahora mucho campo para los negocios teatrales.

Galleguito está contratado por los hermanos Velasco para actuar en el teatro de la calle de Alcalá, tan pronto como estos señores tomen posesión del inmueble. Pero al paso que van las cosas, es posible que a Galleguito le dé tiempo a dar dos vueltas a la redonda por aquellas latitudes y todavía le sobren días.

De Montevideo llega por cable una triste noticia: la del fallecimiento de Avelina Torres. Fué actriz de recio temperamento y mereció un gran crédito artístico entre los profesionales.

Por fin, Tirso Escudero se decide a renovar el cartel de su teatro, al observar la triste situación en que se encontraba la taquilla.

Campos de soledad, mustio collado.

Y el próximo miércoles estrenará una obra de Antonio Paso y José Rosales, titulada «Los baños de sol».

Un buen acierto de la Empresa del Infanta Isabel ha sido el contrato de Eloisa Muro. Se trata de una actriz joven, estudiosa y admirablemente orientada. Pocas hay en sus condiciones de triunfo, y bien lo ha demostrado en su debut, representando «El genio alegre», obra en la que tenía que luchar con el recuerdo de otra comedianta, que todavía lleva por los escenarios provincianos y hasta pueblerinos el sello de su arte inconfundible.

Actores y empresarios, con una buena fe y noble deseo de vivir en la más perfecta armonía, compaginando intereses de unos y otros, han firmado, o, mejor dicho, han reformado una base de las que se refieren en el convenio a las funciones de tarde en día festivo.

El Sindicato de Actores, como se ve, continúa triunfante su labor, sin desviarse un momento de los nobles y utilitarios fines para que fué creado.

Y ya que hablamos de esto, ¿no habría medio de que ingresaran en el Sindicato, como elemento auxiliar del teatro, la llamada Asociación de Dependientes de espectáculo? Como la principal fuerza de la sindicación está en la ayuda que prestan todos los que dependen de una industria, y como las dependencias de los teatros han dado siempre ejemplo de solidaridad y franca cooperación, sería interesante estudiar los medios para que se robusteciera ese organismo con los elementos a que más arriba nos referimos.

VIDA SOCIETARIA

DEPENDIENTES DE COMERCIO.—Esta Asociación celebró anoche una asamblea de gran importancia para tratar del aumento de salario de la dependencia mercantil, en el salón teatro de la Casa del Pueblo.

En el acto, al que concurrieron gran número de compañeros, a propuesta de la Directiva, después de amplia discusión y en medio de gran entusiasmo, se tomaron los siguientes acuerdos:

Solicitar de la clase patronal aumento de salario, con arreglo a la siguiente escala sobre los sueldos actuales:

- De 1 peseta a 100, el 70 por 100.
De 101 a 150, el 60.
De 151 a 200, el 50.
De 201 a 250, el 40.
De 251 a 300, el 30.
De 301 en adelante, el 20.

Impedir por todos los medios que al despedir a un dependiente se cubra la vacante con otro de menos sueldo que el anterior.

Sueldo mínimo para los mozos, 650 pesetas diarias.
Sueldo mínimo para los aprendices, 60 pesetas mensuales.

Se dió un amplio voto de confianza para que la Directiva, en caso negativo de la clase patronal, organice la huelga general de la profesión, o movimientos parciales.

La petición se hará con carácter general para todos los gremios.

Caso de un rompimiento, anular el pacto de horario de trabajo, que sólo se hizo a beneficio de los patronos, y exigir el cumplimiento de la jornada de ocho horas estrictamente.

SOCIEDAD DE SOCORROS MUTUOS DE LOS OBREROS DE LA IMPRENTA.—Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana domingo, a las nueve y media de la mañana, en su domicilio social de la Casa del Pueblo (salón pequeño).

La Junta directiva recomienda a los asociados la asistencia a esta asamblea.

Reuniones en la Casa del Pueblo

Día 2.—En el salón pequeño celebrará junta de propaganda de los obreros saluqueros de señora. Se advierte que los que no se inscriban en breves días serán declarados amarillos.

Día 3.—En el salón pequeño, a las cinco de la tarde se reunirá la sección de jornaleros del Sindicato madrileño de obreros de la aguja, para fijar la actitud a seguir en la cuestión del trabajo a domicilio.

DE PORTUGAL

Un Comité revolucionario portugués

Lisboa, 1.—El periódico «A Capital», refiriéndose a los preparativos de perturbaciones en Oporto, Coimbra, Santarém, Évora, Beja y otras localidades, dice que los agitadores conculcistas portugueses están en comunicación directa con un Comité revolucionario portugués, residente en Barcelona, desde donde se dirige el movimiento revolucionario de Portugal.

Los huelguistas marítimos

Lisboa, 1.—Los huelguistas marítimos se niegan a celebrar ninguna entrevista con el Gobierno mientras éste no ordene la libertad de los huelguistas presos.

En vista de esta actitud, el Gobierno ha ordenado a las tropas de mar y tierra que procedan a la descarga inmediata de los buques que traen cargamento de trigo y bacalao.

Se reproducen los disturbios

Lisboa, 1.—Comunican de Chaves que anoche volvieron a producirse disturbios intentando el populacho asaltar las tiendas y almacenes.

En el comercio hubo enorme pánico, cerrando las puertas inmediatamente.

Audieron fuerzas de la Guardia republicana, viéndose obligadas a hacer fuego sobre la multitud, ignorándose si hubo víctimas.

En el pueblo inmediato de Castro Dairo también se alteró el orden, trabándose una verdadera batalla entre la Guardia republicana y los armatostados.

Se sabe que resultaron muertos un soldado de la Guardia republicana y dos paisanos.

El hermano de un ex presidente de la República

Lisboa, 1.—A petición de la familia, ha sido recogido en el Asilo de mendigos, de Lisboa, el Sr. Manuel Arriaga, hermano del doctor José Arriaga, que fué presidente de la República portuguesa.

SUCESOS

Choque de un tranvía con un carro

El tranvía de la línea del Pacífico número 286 chocó ayer mañana con un carro que conducía Cipriano Duro Pérez.

El carro quedó completamente destruido, y su conductor resultó ileso.

Agresión al salir de una fábrica

Cerca de la fábrica de Kindelán Hermanos, situada en la calle de Juan Duque, 33, al salir los obreros del trabajo, un grupo apostado en las cercanías hizo sobre los que salían varios disparos de pistola automática, entablándose una colisión.

Audieron fuerzas de la Guardia civil del puesto del Puente de Segovia, y entonces se dieron a la fuga los agresores. Uno de éstos, llamado Ramón Núñez Gama, fué puesto a disposición del juez de guardia.

Accidente del trabajo

En el Parque del Oeste se produjo lesión grave el jornalero Félix Enrique Gómez, de sesenta y tres años, domiciliado en la calle de Galileo, núm. 44.

Después de curado en la Casa de socorro correspondiente, ingresó en el hospital de la Princesa.

Intoxicados con sardinas

Por comer sardinas en malas condiciones, compradas a una vendedora ambulante, se intoxicaron, de pronóstico reservado, Ricardo Carrascosa López, de treinta y seis años, y gravemente, Francisco Vilches Blanco, de catorce, ambos domiciliados en la calle de Ventura Rodríguez, 13.

Choque de tranvías

Los tranvías números 392 y 330 chocaron, en el paseo de Recoletos, y resultó con la fractura del hueso derecho la viajera Mercedes Rodríguez López, de setenta y dos años, costurera, domiciliada en la calle de San Bartolomé, núm. 21, principal.

Cartelistas en acción

Que no hay que confundir con una charada en acción, aunque para los perjudicados sería más fácil descifrarla que averiguar el paradero de los cartelistas.

Entre Pinto y la estación de Atocha lo robaron la cartera con varios billetes españoles y franceses al viajero Enrique Bernard.

También a un dependiente de la tienda de cepillos de la calle del Caballero de Gracia, 14 y 16, le quitaron la cartera con 1.825 pesetas, de una manera bastante original.

Una joven entró en el establecimiento preguntando si sus señoritos habían dejado un encargo; angió un ligero síncope, y al acudir el dependiente en su auxilio, le quitó la cartera.

De lo que se desprende la conveniencia de no mostrarse demasiado sensible cuando se desmaya una joven en un establecimiento. Hay olvidos que son harto lamentables.

Un óvulo

Un forastero, llamado Joaquín Candeló Tearesa, se dejó olvidado sobre el mostrador de la estería de la calle de Hortaleza, núm. 34, una cartera conteniendo documentos personales, un billete de 25 pesetas y un billete de la lotería, adquirido en Elche.

Lo advirtió luego un pariente suyo, que está de dependiente en la casa; pero como esto coincidió con la presencia de un individuo que entró a preguntar precios de unos artículos, creyó que la cartera era de éste y se la entregó.

El recién llegado se guardó tranquilamente la cartera, «cokó el chapeco», fuése y no hubo nada..., más que la denuncia del olvidadizo Candeló.

Un hurto

Valentín García, con domicilio en la Ronda de Valencia, núm. 20, ha denunciado que de su domicilio le habían desaparecido ropas por valor de 900 pesetas y una moneda de oro de 25.

Ignora quiénes puedan ser los autores.

NOTICIAS

Julio Romero

Es nuestro huésped este ilustre bonaerense...

Hijo de uno de los hombres de Estado más eminentes...

Abogado de fama, hombre de gran cultura...

Curso de clínica quirúrgica

El día 16 del corriente comenzará el doctor Blanc y Fortacin...

Deberán hacerse en el domicilio de dicho doctor...

Exposición de Bellos Oficios

Atendiendo numerosos ruegos de artistas, la Comisión organizadora...

Centro Gallego

Se convoca a todos los señores asociados para que concurran...

Centro de Instrucción Comercial

La sección Elemental joven de este Centro celebrará junta general ordinaria...

Instituto Rubio

El lunes, a las once de la mañana, se celebrará en el salón de actos...

Los exploradores

La agrupación de antiguos exploradores ha organizado unas clases...

Asociación de Pintores

Ha terminado la recepción de obras destinadas al primer Salón de Otoño...

precio de 12,50 pesetas, hasta el día 9, a las siete de la tarde...

Feria de muestras de Barcelona

La Cámara Oficial de Industria de la provincia de Madrid, a instancia de la Feria Oficial de Muestras de Barcelona...

MAÑANA SALE

LA ZARPA, PERIODICO DIRIGIDO POR BASILIO ALVAREZ

CHOQUE DE TRENES

Tortosa, 1.—En las inmediaciones de la estación de Torreblanca han chocado esta mañana dos trenes de mercancías...

Afortunadamente, no hay que lamentar desgracias personales. La vía quedó interceptada.

OPOSICIONES

Se convoca a oposiciones de ingreso en el Cuerpo de abogados del Estado para cubrir 15 vacantes y 10 más de aspirantes...

La «Gaceta» anuncia oposiciones entre licenciados y doctores en Medicina para cubrir 50 plazas de médicos segundos del Cuerpo de Sanidad de la Armada.

Las oposiciones comenzarán en Madrid el 10 de Enero próximo. Las solicitudes se admiten en el ministerio hasta el 4 de Enero.

Por el ministerio de la Gobernación se convocan oposiciones para cubrir 14 plazas de oficiales terceros, secretarios intérpretes de Sanidad exterior, con 3.000 pesetas.

Las oposiciones comenzarán el 1 de Abril.

Por la Dirección del Instituto Geográfico y Estadístico se anuncia para el día 1 de Abril oposiciones a cuatro plazas vacantes de delineantes terceros, con el haber anual de 3.000 pesetas.

Las solicitudes se admiten desde el 15 de Febrero al 15 de Marzo.

Carnet para hoy LO INCREIBLE

ACADEMIA DE JURISPRUDENCIA.—A las siete. Homenaje de los periodistas al Sr. Palauvici.

BANQUETE.—A la una, en la Huerta, al matador Domingo González.

Correo de teatros

COMEDIA.—Próximo el estreno de Los baños de Sol, se anuncian en este teatro las últimas representaciones...

Mañana domingo, a las cinco y media de la tarde y a las diez y cuarto de la noche, Los misterios de Leguardia.

El miércoles próximo, día 6, a las diez y cuarto de la noche, estreno de la comedia en tres actos y en prosa, original de Antonio Paso y José Rosales, titulada Los baños de Sol.

MABEL OVACIONADA.—En el lindísimo salón Royalty obtuvo ayer el éxito más rotundo de su brillante carrera artística...

Su última creación, El primer vals, es la más graciosa de sus comedias. Con esto está hecho su mayor elogio.

PERLA BLANCA EN ROYALTY.—El próximo lunes reaparece la bellísima Perla en el aristocrático Royalty.

El bloque de ébano y La revancha de Wu Fang son los títulos de los dos primeros capítulos de la hermosa novela Por amor que ese día se estrenan.

OCURENCIAS

—Mire usted, eso de la trasmigración de las almas no carece de algún fundamento. ¿No tiene usted indicio de haber sido antes otra cosa?

—Hombre, sí; tengo idea de haber sido un borracho.

—¿Cuándo?

—Cuando le presté a usted aquellas pesetas que me debe.

—¿Sabe usted que me han nombrado bibliotecario?

—Hombre, excelente ocasión para que aprenda usted a leer.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santos Cándido, Dionisio, Fausto, Cayo, Pedro, Pablo y Ewald, mártires; San Maximiano, obispo; San Gerardo, abad, y San Exequio, confesor.

La misa y oficio son de la Dominica, con rito semidoble y color verde.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Francisco el Grande; a las ocho, exposición de S. D. M.; por la tarde, ejercicio, plegas y reserva.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro, o de las Escuelas Pías en San Antonio Abad y en San Fernando.

Espritu Santo, Adoración nocturna, turno, San Francisco de Asís. Solemne tedeum a las diez en punto.

TETUAN, 23, ZAPATERIA. Grandes rebajas por reforma del local. Sección especial para caballero, a 19,50 ptas.

Entrada por el portal. Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE de Villaviciosa (Asturias) EL GAITERO

SEÑORAS LAS MANTEQUERIAS LEONESAS SE HAN TRASLADADO A LA CALLE DE ALCALA, NUMERO 21

LOTERIA N.º 15 HORTALEZA, 15 MADRID. A esta afortunada Lotería ha correspondido el segundo premio, con 60.000 pesetas...

Café de San Isidro Toledo, 40. Después de grandes reformas en este popular café y en sus salones para bodas y banquetes, hoy, a las cinco de la tarde, abre sus puertas al público con un esmerado servicio en el café y restaurant.

ESPECTACULOS PARA HOY. PRINCESA.—A las diez y cuarto, Amor y ciencia.

COMEDIA.—Compañía cómica dramática.—A las diez y cuarto, Los misterios de Leguardia.

CENTRO.—A las diez, El cardenal. ESLAVA.—A las seis, El mal que nos hacen.—A las diez y cuarto, Los nuevos pobres.

REINA VICTORIA.—A las cinco y media, La casta Susana.—A las diez y media, El as.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media, Un buen amigo.—A las diez y media, El genio alegre.

ZARZUELA.—A las diez, La mascota. COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, Un héroe de quince años.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis y me-

dia, El crimen de la calle de Leganitos.—A las diez y media, La piadosa mentira.

PRICE.—A las seis y a las diez y media, El velón de Lucena.

NOVEDADES.—A las seis, Los cadetes de la reina.—A las siete y cuarto, La fiesta de San Antón.—A las nueve y tres cuartos, El árbol.—A las diez y tres cuartos, La viejecita.—A las doce, El secreto de la Cibele.

MARTIN.—A las seis y media, El asombro de Damasco.—A las diez y media, La perfecta casada y Las corsarias.

CERVANTES.—A las seis, La España de la alegría.—A las siete y cuarto y a las once y media, La corte de Faraón.—A las diez y cuarto, ¿Está pagao!

LATINA.—A las seis y media, Jimmy Samson.—A las diez y cuarto, La reconquista.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media, Todos los días, éxito inmenso de Esperanza Benito, Carmen Moras, The Araluz, Georgina Violeta y Carmen Flores.—Lunes y sábados, aristocráticos.

MADRID CINEMA (Malasaña, 6).—Cine-matógrafo y variedades.—A las cinco y media y a las diez. Grandiosos éxitos de Pilar Guerra (canciones), Luisita Quirós (bailes), The Onolo (excéntricos), Amarantina (bailes) y Lolita Mansilla (canciones).

ROYALTY.—Magníficos programas americanos.—Siempre estrenos.—Tarde, a las cinco y media; noche, a las diez.—Los sofadores de salchichas (dibujos graciosísimos), Burladores burlados (éxito de Clara Kimball), El primer vals (éxito de la traviesa Mabel), El chico del colmado (chistosísima), El ventrílocuo (tercera jornada, final, de la notable novela de Montepin).

CINE IDEAL.—A las cinco y a las diez. El ventrílocuo (tercera jornada, fin de la novela, según la obra de Xavier de Montepin), El primer vals (creación de la lindísima actriz yanqui Mabel Normand), El chico del colmado (sainete muy cómico, en dos partes) y otras.

IDEAL ROSALES.—Temporada de otoño.—Gran compañía de variedades. En el salón de invierno. Souper tango por cuarenta bellas señoritas.—Restaurante.—Tranvías números 6 y 12.—Servicio de coches y automóviles.

THE FORTEEN CLUB, Barco, 34.—Hoy sábado, a las diez de la noche, inauguración de la temporada.—Orquesta Senen.

LA CÓMICA.—Agencia de billetes para toda clase de espectáculos públicos. Carretas, 47, telef. 39-01 M., y Victoria, 3, telef. 12-75 M. Servicio a domicilio.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

LOTERIA NACIONAL PREMIADOS CON 300 PESETAS

Sorteo del día 1.º de octubre de 1920. NUMEROS TOMADOS DE LA OFICIAL

Table with 3 columns: Pesetas, Números, Poblaciones. Lists prize amounts and winning numbers for various cities like Barcelona, Madrid-Barcelona-Sevilla, etc.

Main lottery table with columns for Dec, Cent, and Mili. Contains a grid of numbers and prize amounts. Includes a central illustration of a girl holding a sign that says 'LAXEN BUSTO PURGA IDEAL'.

Las aproximaciones son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder a las señaladas, entendiéndose, con respecto a las señaladas, que los números anterior y posterior al de los premios primero, segundo y tercero, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 30.000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1 será el siguiente.

EMPRESA FRANCO-ESPAÑOLA DE VIAJES INTERNACIONALES
Calle de Olózaga, 12, Madrid. — Empresa organizadora en Francia des Voyages Pratiques, S. A., 5 rue de Rome a Paris. — Capital: 5.000.000 de francos.

INGENIEROS INDUSTRIALES ACADEMIA
Dirigida por el Ingeniero Industrial Don Manuel Soto Redondo
Boisa, 14, Madrid
Las clases comenzaron el día 1.º del mes de Octubre

CATARROS - TOS
USAD LAS MARAVILLOSAS PASTILLA DEL DOCTOR MARTHAL
Y DESAPARECERAN RAPIDAMENTE

Correos y Telégrafos
Próximas y numerosas convocatorias. Pedir reglamentos al Instituto de Comunicaciones, que obtiene todos los años mayor número de plazas

NO COMPREN SIN VISITAR ANTES EL BAZAR MADRID
Gabiné, desde 50 ptas; gabardina, 100; ranelán, 8; traje especial, 6; pantalón, 8; peluca, 20. Trajes para niño desde 15 ptas. 4 y 6, SAN BERNARDO, 4 y 6

Redacción y Administración de LA LIBERTAD
Teléfono 48-97 M
SACRAMENTO, 5
Teléfono 48-97 M

Gomas hielónicas
Las mejores que se fabrican en la venta la Ortopedia Inglesa. Victoria, 3. Catálogo gratis enviando sello. Mataladillas, 1,50 franco

ACADEMIA MISOL
Preparatoria para Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos.
Ingeniero director: FELIX ALONSO-MISOL
Se remite folleto conteniendo instrucciones, reglamentos y programas. ARENAL, 15, segundo izqda.—MADRID

Legión Extranjera Española
Extranjeros, españoles, paisanos, se admiten en LOS BANDERINES DE ENGANCHE que hay en todos los gobiernos militares de España.

Droguería, perfumería
Cepillería, artículos de limpieza
Atocha, 49
La Casa mejor surtida

PARA COMPRAR BARATO y de ocasión
CRUZ, 16 (ESQUINA A VICTORIA)
Alhajas con piedras finas, relojes de todas clases, escapatorias, pitillos, máquinas fotográficas, escribir y coser, paraguas, bastones, pianos, autógrafos, pianos, gabardinas, todo a precios baratísimos. La casa que más paga la piqueta del Monte. COMPRA VENTA

LINOLEUM
esteras, terciopelos, hules, saldo. Teléfono 49-84, San Bernardino, 2.
OFICINA TECNICA DE PUBLICIDAD
PRADO-TELLO
PIAMONTE, 10.

PARA EL CABELLO LA LOCIÓN
ROM
No tiene rival
LOS TIROLESES
Anuncios en general. ROMANONES, 7 y 9

FAROS AUTOMOVILES DUCELLIER
Fabrica lo que vende. Disponibles: Equipos eléctricos y accionados. Lámparas todos tipos. — Precios y catálogos: LEON, 40, MADRID. TELEFONO 44-23

Anuncios para LA LIBERTAD
y demás periódicos, se admiten en el CENTRO GEOGRAFICO
Puerta del Sol, 6, principal derecha MADRID

CONDICIONES:
Primas de enganche, 800 y 700 pesetas; sueldo diario, 450 pesetas aproximadamente.
Edad, de dieciocho a cuarenta años.
No se exige documentación.
Los soldados en activo servicio de todas las Armas y Cuerpos, colectando por conducto de sus jefes.

MADERAS
VICENTE PEREZ MARTIN
FABRICA Y ALMACENES
ASEO MARTINEZ CAMPOS, 3 Y 5. TELEFONO J. 247.-MADRID

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGENCIAS DE NEGOCIOS
Francisco Martín Sáez, Benito Gutiérrez, 7, entresuelo, Madrid.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS
Antigüal semiriega, cura artritis, entumecimientos, evitando complicaciones. Farmacias.

ALMONEDAS
Almoneda. Concedores, alcohol, sillones, espejos, percheros, máquinas Singer, modernos, camas con somier, 40 pesetas; cámaras, 50; colchones, 24 a 175 pesetas; lana blanca vellón, 50 arrobas; sofás de rejilla o tapizados, a 50 pesetas; sillones, 650; veladores de mármol, armarios, aparadores, trincheros, camas dobles, escritorio de lanas, clasificador, mesas de despacho, y comedor, roperos, cortinones, y alfombras, alfajías y objetos de todas clases de objetos muchos muebles sueltos. Ven precios en esta casa.—Luna, 23; Estrella, 10, piso y tienda. El rey de los colchones. Matanzas.

Todo suscriptor tiene derecho a tres anuncios de esta índole al mes, siendo de la competencia de esta Administración el señalar las fechas en que deban publicarse, siempre con arreglo a la conveniencia del ajuste, y según el orden en que se hayan recibido.

Se ofrece joven veintidueno años, práctico tejidos y confecciones, diez años práctica provincias. Lista/Correos, González Pastor.

Se ofrecen dos operarios de transformadores para Madrid y provincias. Razón: León, 7, E. Gasón.

Se ofrece un gobierno caballero formal. Través Reloj, 1.

Se ofrece un gobierno caballero formal. Través Reloj, 1.

Se ofrece un gobierno caballero formal. Través Reloj, 1.

Se ofrece un gobierno caballero formal. Través Reloj, 1.

Se ofrece un gobierno caballero formal. Través Reloj, 1.

Se ofrece un gobierno caballero formal. Través Reloj, 1.

Se ofrece un gobierno caballero formal. Través Reloj, 1.

Se ofrece un gobierno caballero formal. Través Reloj, 1.

Se ofrece un gobierno caballero formal. Través Reloj, 1.

Faltan aprendizas ropa blanca fina. Calle Colon, 12.

Faltan maquinistas peleteras, Costanilla San Andrés, 10, tercero.

Urgen. — Oficial, ayudante, ayudantes y aprendizas sastras trabajo todo el año. Palma, 30.

Se necesita chico para recados; Intil presentarse sin buenas referencias. Príncipe, 19-21, asitería.

Fumista. Hace falta oficial bien impuesto en colocación astillas y hacer tuberías. Informes: Antonio de Diego, Valladolid. Fumista.

Se necesita cochera con local amplio, distrito Latina o Congreso. — Diríjase a José Martín. Alameda de sacos.—San Bruno, 7.

Hace falta aprendiz de planchadora. Relatores, 16, taller.

Aprendiz de comercio se necesita. Intil presentarse sin buenas referencias. — Razón: Montero, 19, Sociedad Anónima.

Falta chico de 12 a 14 años, buenos informes. Príncipe, 15, zapatería.

Sastre. — Faltan ayudante, aprendizas. — Concepción Jerónima, 25, tercero.

Falta chico de 12 a 14 años, buenos informes. Príncipe, 15, zapatería.

Chico externo, sin sueldo, aceptamos; enseñamos idiomas. Príncipe, 14, primero izquierda.

Faltan oficiales planchadoras señora. Marqués de Santa Ana, 16, fábrica.

Camaceras (hayan sido o no) urge maquilinas, salir hoy. Agencia Paporro, Juanolo, 17, principal.

Chico para botones en importación hotel provinciales, urgente. Agencia Paporro, Juanolo, 17, principal.

Criadas para hotel provinciales, faltan. Agencia Paporro, Juanolo, 17, principal.

Sastre. Faltan buenas oficiales. Callejón Leganitas, 8, principal. Guillermo.

Encargado, se necesita para taller de broncista. Diríjese con referencias y pretensiones sólo por escrito a don F. González, La Prensa, Carmen, 18.

Sastre. — Faltan ayudante, aprendizas. — Concepción Jerónima, 25, tercero.

Falta chico de 12 a 14 años, buenos informes. Príncipe, 15, zapatería.

Chico externo, sin sueldo, aceptamos; enseñamos idiomas. Príncipe, 14, primero izquierda.

Chico crecido, necesitamos para recados; treinta pesetas. Agencia Reyes. Fuenca, 13.

Falta socio, pequeño capital, para seguir industria, productiva de bar, recién montado con aparatos modernos. — Razón: Plaza Mayor, puesto refrescos.

Aprendiz, oficiales ropa militar, falta. Bastero, 7, tercero; de una a tres.

Deseo grabador para plata, lustre y esmalte. Cruz, 6, tercero.

Faltan oficiales levitas señoras. Postas, 40, primero.

Faltan sastras para volver prendas. Lavapiés, 24, bajo.

Necesito chica empalmadora y cojer puntos. Silva, 36.

Chico para recados, 30 pesetas mes, sea escribir, mejorarles informes. Razón: Lope de Vega, 2, segundo derecha.

Importante compañía de Seguros necesita liquidador de averías marítimas, negocio español y extranjero. Escríbido con referencias: Sociedad General de Anuncios. Iniciales F. B. Montero, 19.

Compro mobiliario, pianos, máquina Singer, colchones, alfombras, objetos. Valverde, 35.

Frascos vacíos Fmol Busto, se pagan bien. Españolto, 10, laboratorio.

Señora compra muebles, piano, caja caudales. Corredora Baja, 37; teléfono 19-34.

Señor particular. Compro pianos, mobiliarios, objetos. Barco, 6; teléf. 38-84 M.

Compro alhajas, papeletas Monte, dentaduras. León, 37, platería.

Pago altos precios toda clase de muebles y colchones de lana, paso a domicilio. Pozos, 2.

Adquiere usados, compro hasta dos mil. Ofrece precio y condiciones por escrito. Apartado 583.

Correos, Telégrafos, Radiotelegrafía, clase tarde, noche. Escuela de preparaciones. Pex, 15.

Ortografía, aritmética, geometría, rápido, económico. San Andrés, 22.

Francés, profesora París. — Plaza San Gregorio, 11, principal.

Taquiografía señoras, clase especial. Plaza del Ángel, 5, entresuelo; matrícula seis a siete.

Política. Inmediata oposición a agencias. Apuntes expresamente para nuestros alumnos. Profesores del Cuerpo. Provincias por correspondencia. Clases tarde, noche. Hortaleza, 94.

Taquiografía. Antiguo profesor Sr. García Arias. San Marcos, 3, Colegio Hispano. Matrícula: nueve a diez noche.

Preparación para conducir automóvil. Manuel Martín. Salas, 5.

Correos, Academia Alvarez. Próxima convocatoria. — Valverde, 34, segundo decha.

Correos y Telégrafos, próximas y numerosas convocatorias. Pedir reglamentos al Instituto de Comunicaciones que obtiene todos los años mayor número de plazas. Clases, tarde y noche. Echegaray, 8, primero.

A bogado. Clases económicas. Blasco Garay, 60, Señor Cardena.

Maraca. Profesor guitarra. Meléndez Valdés, 16, principal derecha.

Manicuro París. Da lecciónes. Reina, 11.

Señorita francesa, diplomada. Clases particulares, general. Zaragoza, 21.

Telégrafos. — Academia T. E. Cob. Últimas oposiciones. Previo: presentados, 30; aprobados, 26; oposición, 20; aprobados, 16. Cifras exactas. No matriculamos sin facilitar nombres; de matriculados aprobados. San Vicente, 18.

Academia Sardá. Solfeo, piano, canto, violín, armonía, francés. Enseñanza individual, inmejorable. Cardenal Cisneros, 25, primero.

Contabilidad, exactitud y Banca. Ventura Rodríguez, 16, Ocho diez.

HUESPEDES
Huespedes. Casa de doña Juliana, seis pesetas. Villalar, 3, segundo izquierda.

Se admiten huespedes. Cava Alta, 11, segundo izqda.

Se admiten huespedes. Volarde, 6, segundo izqda.

Se necesitan huespedes estables. Pizarro, 8, segundo.

Se admiten huespedes. Razón: Plaza Mayor, 11, librería.

Particular, admito huesped estable. Jesús del Valle, 25, principal.

Huespedes a 3,50. Parada, 7, principal.

Terosa. Hechuras sastró, 20 pesetas; fantasía, 16. Levantitos, 16, principal.

MOTOCICLETAS
El mejor taller de reparaciones. Fominaya, Carlos III, número 3.

PERDIDAS
Perro, raza Luld-lobb, atendido por Ros, se ha extraviado el 1.º Octubre, cinco tarde. Se gratificará presentándolo en Magdalena, 4, tienda.

Perdida perro color canela, casi blanco, grande, atendido por «Sevilla», 3 duros a quien lo lleve a Tudescos, 40.

PRESTAMOS
Dinero directo. Empleados Estado, Ferrocarriles. Escríbido: Apartado 1.004.

TRASPASOS
Traspaso, calle Mayor, tienda recién instalada, propia para tejidos y calzados. Razón: Agencia Reyes. Fuenca, 13.

Pequeños capitalistas, por ausencia traspaso fábrica en marcha, toda producción vendida. Suso. Infantes, 23, principal.

Taberna traspaso, cuatro puertitas, por no poder atender. Tabernillas, 19.

VARIOS
Grandes talleres de reparaciones de máquinas de escribir. Casa Hernández. Mayor, 23.

Instalaciones de luz, timbres, teléfonos. Ferraz, 31, Apartado.

El Cabalero Rico café, desayuno, Corredora Baja, 4.

Sombrosos caballero. Limpieza, reforme, saneamiento. San Bernardino, 112.

Planchado brillante, es el mejor; no rompe la ropa. Servicio domicilio. Isabel Católica, 11.

VENTAS
Impermeables, inmenso surtido. Encarnación, 9.

En 1.000 pesetas, último precio, vendese bonito caballo de silla, pura sangre, inútil regalar. Los Madrazo, 24, cochera.

Colchones de lana, muebles económicos. Valverde, 8, tienda.

Instaladores electricistas. — Compro hoy el material en la Casa Pajares, Jardines, 7 y 9, que os obsequiará con un objeto de propaganda.

Vendo máquina escribir Hammond, seminueva. Embajadores, 35, tercero, 2.

Linoleum ocasión, muebles modernos, alfombras, cocheras antiguas. Compra. Venta. Silva, 30.

Familiares, tartanas, jardines, res, cesta, gul, toño. Ronda Toledo, 18, bazar.

Se refrendan 200 cubos nuevos, reforzados, en Bravo Murillo, 142, calderería.

Linoleum baratísimo. Encuentro ridos precios económicos. Huertas, 13, huerta.

Venden plátos, gramófono, objetos. Almansa, 3, tercero. Horas: Cuzco seis.

Vendo motocicleta Indian seminueva, baratísima. — Marqués de Urquijo, 5.

JABON DE LAS MONEDAS (MARCA REGISTRADA) EL MEJOR JABON DE TOCADOR CON MONEDAS DE ORO Y PLATA DENTRO DE LA PASTA 355.000 pesetas repartidas en un millón de jabones vendidos

ALQUILERES
Cochera independiente para automóvil. Garage del Hipódromo.

Cielo gabinete y alcaoba amueblados, exterior, sin. Palma, 12, primero.

Aquíntase habitaciones con derecho cocina. — Montañón, 7, duplicado, segundo izquierda.

Información cuartos desahucios, próximos desahucios. Abada, 6, agencia.

Hermosa habitación dos amigos. Visitación, 8, segundo derecha, 2.

Colaciones DEMANDAS
En esta sección publicamos gratis las demandas de empleos que nuestros suscriptores solicitan.

OFERTAS

Necesitamos obreros, buenos salarios, ajustadores, torneros, fresadores y montadores de automóviles. Casas para obreros. Situación estable. En traspaso. Fábrica de automóviles. Guadalajara.

Faltan zapateros. Cava Baja, 35, Sandalias de goma.

Faltan bordadoras a bastidor. Alcalá, 143.

Falta chico de 18 años, buenos informes. Costanilla Angeles, 4 duplicado, costaría; de diez a doce.

Profesico dental y aprendiz bien adelantado, faltan. — Corvantes, 5 y 7, principal.

Urge pánfago para servir África por recluta. Grandes premios y dietas. Toledo, 105, segundo.

Se admiten sustitutos para S. Africa; buen premio. Encarnación, 17, duplicado.

Se desea mecánico chauffeur para autocamiones. Servicio para tuera. Entrada inmediata. Práctica provisional 30 días. Ofertas indicando referencias por escrito: Buzón número 55. Agencia Prado-Tello. Piamonte, 13.

Urgen oficiales gorras cristianar. — San Roque, 12, cuarto.

Pantalonera necesita aprendizas adelantadas. — Cava Baja, 10, portera.

Sastre. Necesito una ayudante y aprendizas, obra fina. Pelayo, 22, cuarto derecha.

Sastre. Necesito ayudante y aprendizas. Santa Ana, 2.

Faltan aprendizas modista, gaunado. Ponce León, 25, segundo izquierda.

Faltan oficiales bordadoras maquilinas, Ropa blanca. Velarde, 16, cuarto izqda.

Chico para recados, necesario. Bravo Murillo, 27.

Necesito repartidor vinos buenos informes. Palma, 16.

Se necesita señorita, práctica en confecciones. — Intil presentarse sin referencias. — Las Siete Virtudes, Argensola, 24.

Sastre. Necesito oficial, oficiala, medio oficial, aprendizas. Valverde, 54, principal derecha.

Masaje eléctrico, aparatos extranjeros. Preparación masajista. Hortaleza, 55.

Partos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés, 4.

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo. Gran reserva. Mostenses, 13.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 16; teléfono 22-33 J.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 16; teléfono 22-33 J.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 16; teléfono 22-33 J.

COMADRONAS MANICURAS
Partos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés, 4.

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo. Gran reserva. Mostenses, 13.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 16; teléfono 22-33 J.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 16; teléfono 22-33 J.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 16; teléfono 22-33 J.

COMPRAS
Compro alhajas, oro, plata, platino. Huertas, 22, platería.

Compro alhajas, papeletas del Monte, bicicletas, colchones, dentaduras usadas. — Santa Isabel, 34.

Atención! La Esmeralda. Platería que más dinero da por toda clase de alhajas, dentaduras artificiales. P. O. 25. Platería de José García. Teléfono 64.

Atención! La Esmeralda. Platería que más dinero da por toda clase de alhajas, dentaduras artificiales. P. O. 25. Platería de José García. Teléfono 64.

Atención! La Esmeralda. Platería que más dinero da por toda clase de alhajas, dentaduras artificiales. P. O. 25. Platería de José García. Teléfono 64.

COMADRONAS
Partos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés, 4.

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo. Gran reserva. Mostenses, 13.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 16; teléfono 22-33 J.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 16; teléfono 22-33 J.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 16; teléfono 22-33 J.

COMPRAS
Compro alhajas, oro, plata, platino. Huertas, 22, platería.

Compro alhajas, papeletas del Monte, bicicletas, colchones, dentaduras usadas. — Santa Isabel, 34.

Atención! La Esmeralda. Platería que más dinero da por toda clase de alhajas, dentaduras artificiales. P. O. 25. Platería de José García. Teléfono 64.

Atención! La Esmeralda. Platería que más dinero da por toda clase de alhajas, dentaduras artificiales. P. O. 25. Platería de José García. Teléfono 64.

Atención! La Esmeralda. Platería que más dinero da por toda clase de alhajas, dentaduras artificiales. P. O. 25. Platería de José García. Teléfono 64.